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На курорт - 
без очереди
Госдума одобрила в первом чтении 

законопроект о проведении экс-
перимента по использованию го-

стевых домов, который предлагает ле-
гализовать размещение отдыхающих в 
частном секторе, для начала в Крыму, 
Севастополе и на Кубани.

Документ, предложенный «ЕР», 
весьма непривычен для партии власти. 
Как правило, оттуда исходят запрети-
тельные инициативы либо предложе-
ния по очередному закручиванию гаек. 
Но на этот раз господа единороссы по-
вели себя иначе.

Гостевой дом, в отличие от гостини-
цы, является частным домовладением, 
владелец которого сдает его внаем 
(в аренду) целиком или покомнатно. 
Предоставляя услуги отдыхающим, 
владелец такого дома действует по 
своему усмотрению, но так или иначе 
де-факто подконтролен многим госу-
дарственным структурам, в сферу вни-
мания которых входят и гостиницы.

Фактически в курортных местах 
имеет место конкуренция государ-
ственных гостиничных услуг и част-
ного сектора, и эта сфера пока не от-
регулирована. Гостиницы и отели, как 
правило, всегда дороже, и там есть ус-
луги, которые не предоставляют в го-
стевых домах. Но и в частном секторе 
свои преимущества. Иными словами, 
ситуация здесь неоднозначная: и с той 
и с другой стороны имеются положи-
тельные и отрицательные моменты.

Авторы законопроекта предлагают 
разрулить ее до удивления либерально 
(вовсе не в негативном смысле). Из пояс-
нительной записки: «Законом от 5 фев-
раля 2018 года №16-ФЗ введен запрет на 
предоставление гостиничных услуг без 
свидетельства о присвоении гостинице 
определенной категории. Вместе с тем 
на территории субъектов РФ - участни-
ков предлагаемого эксперимента рас-
положено большое количество индиви-
дуальных жилых домов, где оказывают 
услуги туристам. Отсутствие регулиро-
вания деятельности таких средств разме-
щения негативно влияет на уровень обе-
спечения защиты прав потребителей, их 
безопасность, создает правовую неопре-
деленность...»

По утверждению авторов проекта, в 
1990-е годы сдача жилья в прибрежной 
зоне стала чуть ли не единственным ис-
точником дохода для многих семей. И 
Минэкономразвития свидетельствует, 
что сейчас в регионах около 15 тысяч 
гостевых домов - серьезный ресурс для 
поддержки местного населения. 

«Действующим регулированием не 
запрещается нахождение средств раз-
мещения в жилых домах», - утверждают 
авторы проекта и предлагают ввести 
понятие гостевого дома, критерии при-
знания индивидуального жилого дома 
гостевым, а также механизм включе-
ния гостевых домов в единый перечень 
классифицированных гостиниц. Други-
ми словами, призывают легализовать в 
формате эксперимента уже имеющиеся 
гостевые дома и дать им зеленую улицу.

Ну, действительно, не сносить же 
их бульдозерами, возродив гигант-
ские очереди в курортных гостиницах! 
Здравый смысл приходит в Госдуму?

Лаврентий Павлов

Проекты Минцифры размно-
жаются стремительно, разве 
что не почкованием. Ведом-

ство пытается наштамповать их 
как можно больше, и эта торо-
пливость не может не сказаться 
на качестве конечного продукта.

Стоит ли удивляться, что боль-
шинство проектов конторы под 
руководством Максута Шадаева 
вызывают недоумение и подвер-
гаются критике общественности. 
Вот на круглом столе в Совете 
Федерации приглашенные неза-
висимые эксперты и юристы об-
судили новую придумку Минциф-
ры - электронные водительские 
права. Аргументация в их пользу 
снова банальна до неприличия: 
удобно, мол! Однако собравшие-
ся специалисты сошлись во мне-
нии, что в результате возникнут 
новые риски для хранения персо-
нальных данных, а главные удоб-
ства получат злоумышленники. 

«Главная проблема - безопас-
ность персональных данных, - под-
черкнула доцент факультета пра-
ва ВШЭ Наталья Жирнова. - Тем 
более что наш сайт госуслуг не 
является эталоном безопасности 
и может быть подвержен любой 
из атак, что уже происходило не-
однократно».

Кстати, доцент рассказала, как 
пару лет назад в одном из штатов 
Австралии больше половины во-
дителей перешли на электронные 
права, используя приложение, ана-
логичное тому, что внедрят на на-
шем сайте госуслуг. Однако, чтобы 
проверить безопасность системы, 
власти специально наняли хакера, 
и он без особого труда взломал 
приложение, получил доступ к 

базе водительских удостоверений 
и много чего поменял там. 

В ходе круглого стола главный 
редактор журнала «За рулем» 
Максим Кадаков рассказал, что 
в ходе опроса по поводу перехода 
полностью на цифровой формат 
(без пластика) из 1200 водителей 
26% сказали «да», 31% - «нет». 
То есть треть граждан не желает 
иметь никаких электронных прав. 

Известно, что езда на автомо-
биле по нашим дорогам далеко не 
всегда располагает к законопослу-
шанию. «Тысячи умельцев станут 
подделывать QR-коды, - рассуж-
дает Кадаков. - Какая в этом слу-
чае наступает ответственность? 

Уже сейчас на обычном бытовом 
оборудовании сделать копию лица 
человека с помощью силиконовой 
маски, а потом навесить на него 
преступления вообще не пробле-
ма. А если водительские удосто-
верения станут исключительно 
электронными, представляете, как 
разгуляются аферисты?»

По мнению экспертов, скроен-
ные в Минцифры электронные 
ксивы будут подарком кримина-
лу. В тамошнем жаргоне это сло-
во используют для обозначения 
фальшивого документа. Именно 
такие ксивы могут стать главным 
документом на наших дорогах.

Алексей Воробьев

Верховный суд (ВС) 
РФ предписал, ког-
да уголовное пре-

следование преступни-
ка можно прекратить 
судебным штрафом. 
Это если обвиняемый 
возместил ущерб или 
предпринял какие-ли-
бо другие действия, 
чтобы искупить свою 
вину. Если только они 
связаны с конкретным 
делом. И судьи, как 
подтвердил ВС, вправе 
самостоятельно опре-
делять, достаточно ли 
раскаяния и искупле-
ния, чтобы вместо сро-
ка назначить денежное 
наказание. Крутое пра-
во. Оно, скорее, не для 
простых смертных.

Эксперты тоже об-
ратили на это внимание 
и сформулировали, что 
такое широкое усмо-

трение для судей и было 
изначальным недостат-
ком данного института 
правосудия, посколь-
ку процветает сугубая 
субъективность. Ува-
жаемому ВС пора бы 
наконец ограничить ее 
и назвать конкретные 
критерии заглаженного 
преступления.

Сегодня во множе-
стве стран мира судеб-
ные инстанции следуют 
принципу так называ-
емого восстановитель-
ного правосудия, кото-
рый представляет собой 
ограничение права лица, 
совершившего престу-
пление, и полное удов-
летворение интересов 
потерпевшего. 

У нас в России Фе-
деральным законом от 
03.07.2016 «О внесении 
изменений в Уголов-

ный кодекс РФ и Уго-
ловно-процессуальный 
кодекс РФ по вопросам 
совершенствования ос-
нований и порядка ос-
вобождения от уголов-
ной ответственности» 
был введен новый вид 
освобождения от уго-
ловной ответственности 
с назначением судебно-
го штрафа. Судебный 
штраф представляет 
собой денежное взы-
скание, назначаемое су-
дом при освобождении 
лица от уголовной от-
ветственности в случа-
ях, предусмотренных ст. 
76.2 УК РФ.

Другими словами, 
если совершено пре-
ступление не слишком 
серьезное, а преступник 
все осознал и готов ком-
пенсировать ущерб, то 
почему бы и нет?! Зачем 

государству тратить ка-
зенные деньги на содер-
жание человека в тюрь-
ме, когда можно даже 
бюджет пополнить? Но 
тут есть одна тонкость. 
Большая! Суд должен 
определить, загладил ли 
преступник вину и согла-
сен ли с этим потерпев-
ший. Их мнения могут 
не совпадать. Тогда судья 
невольно превращается 
в арбитра в споре, а это, 
как считают юристы, 
недопустимо. Ведь судья 
может побояться брать 
на себя ответственность, 
отпуская преступника 
«под штраф», или, на-
оборот, попытается, 
пардон, брать! Деньгами 
или как! С целью отма-
зать преступника от уго-
ловки. Сплошные будут 
чудеса правосудия. Как 
с той запятой во фразе: 
«Казнить нельзя поми-
ловать».

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

7
регионов РФ отказались готовить специалистов среднего звена для машиностроения, то есть 
для одной из наиболее важных сфер российской экономики. По словам главного научного сотруд-
ника Центра экономики непрерывного образования РАНХиГС Александра Федотова, в «отказниках» 
оказались Амурская область, Забайкальский край, Чукотский автономный округ, Еврейская автоном-
ная область, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Адыгея и Республика Тува. Как заявила 
депутат Госдумы от КПРФ Ирина Филатова, все «лавры» за это разрушение системы среднего про-
фессионального образования «без стеснения можно присвоить Минпросвещения России». 

Ксива электронная

Казнить нельзя помиловать
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С начала года добыча 
газа в России сократи-
лась на 7%. До дости-
жения цели, которую 
поставили перед со-
бой США, - сокраще-

ние нефтегазовых 
доходов нашей страны 

в 2-3 раза, конечно, 
очень далеко, но тен-

денция неприятная. 
Что же нам делать?

Очевидно, что рассчиты-
вать на Европу мы уже не 
можем, Украина продлевать 
транзитный контракт не со-
бирается. Все остальное взор-
вано и разрушено, причем, 
по-видимому, на долгие годы. 
С китайцами отношения хотя 
и дружеские, но чисто капи-
талистические - они понима-
ют, что нам свой газ девать 
некуда, и потому выражают 
готовность его приобрести 
исключительно за символи-
ческие деньги. Кто же сегод-
ня может купить наш газ по 
достойной цене? Как это ни 
парадоксально, но нашим чи-
новникам почему-то не при-
ходит в голову простой, со-
вершенно очевидный ответ 
на этот вопрос: собственное 
население! И перспективы 
тут просто огромны.

На круглом столе в Об-
щественной палате недавно 
были озвучены дикие циф-
ры: уровень газификации в 
регионах Восточной Сиби-
ри не достигает даже 10%, 
главным топливом остается 
уголь. Участники круглого 
стола сошлись во мнении, 
что проблему решит только 
газификация региона и для 
этого надо вроде бы сделать 
совсем мало, но и так много.

Всем известно, что глав-
ный у нас по газу - его ве-
личество Газпром. Там и ре-
сурсы, и деньги, и большие 
начальники. Казалось бы, 
чего им стоит дотащить тру-
бу с топливом туда, где его 
ждут как манны небесной... 
Тем более что правительство 
не оставляет своими забота-
ми монополиста. Было объ-
явлено, что с 1 декабря 2023 
года будут подняты цены на 
газ, добываемый Газпромом 
и его «дочками», на 10%. По-

чему? Минэкономразвития 
неуклюже пыталось объ-
яснить рекордное за 11 лет 
повышение тарифов на газ. 
Дескать, «с целью обеспе-
чения надежности поставок 
природного газа всем ка-
тегориям потребителей, а 
также продолжения реали-
зации программ социальной 
газификации и соединения 
новых регионов с Единой 
системой газоснабжения в 
2024 году индексация опто-
вых цен на газ для всех кате-
горий потребителей будет 
проведена на уровне 11,2 
процента, а в 2025 году - на 
уровне 8,2 процента». Инте-
ресно, что мешало Газпрому 
в предшествующие годы 
реализовать программу со-
циальной газификации и 
какой «надежности» ему не 
хватает для поставок топли-
ва внутри России?

Экологическая 
катастрофа

Газификация - главный 
инструмент, способный нор-
мализовать экологическую 
обстановку на востоке стра-
ны. До последнего времени 
российская общественность 
даже не представляла, на-
сколько сложная ситуация 
складывается в Сибири. 
Пока в марте 2021 года в 
силу не зависящих от вла-
стей обстоятельств (почти 
детективная история!) не 
получил огласки представ-

ленный в Сибирском отде-
лении РАН засекреченный 
доклад. Выяснилось, что из 
20 самых загрязненных го-
родов страны 78 процентов 
расположены в Сибири. В 
некоторых городах индекс 
загрязнения очень высокий. 
Приоритетным загрязните-
лем атмосферы Сибири счи-
тается бензопирен - «очень 
сильный канцероген», как 
говорят докладчики. По сум-
ме выбросов этого вещества 
лидирует Норильск, на вто-
ром и третьем местах - Ново-
кузнецк и Красноярск.

После обсуждения до-
клада на заседании СО 
РАН участники пришли к 

выводу, что публиковать 
этот доклад нельзя: якобы 
не стоит пугать людей. Но 
тайное все же стало явным, 
и общественность наконец 
заговорила о газификации 
Восточной Сибири.

Оказалось, что дело не 
только в экологии. Гази-
фикация позволит дать 
импульс развитию ряда от-
раслей экономики - газохи-
мии, транспорту и т. д. Как 

отмечают эксперты, пла-
нируется построить более 
50 производств с выходом 
на полную мощность к 2036 
году, первые из них будут за-
пущены в декабре 2027 года. 
Россия сможет использо-
вать собственное сырье для 
увеличения производства 
целого набора продуктов 
химической промышленно-
сти, необходимых экономи-
ке страны. Проект повысит 
технологический суверени-
тет России - все продукты, 
которые планируется вы-
пускать, включены в пере-
чень критически важных 
материалов и веществ. Но 
опять-таки нужен газ! Объ-

емом хотя бы около 1 млрд 
кубометров в год.

«Сила Сибири» - 
для Сибири!

В регионах Восточной 
Сибири трепетно готовятся 
к приходу голубого топли-
ва. В Красноярске надеют-
ся на поручение президента 
России провести сюда газ 
до 2028 года. В 2024-м долж-

но начаться строительство 
газопровода «Сила Сибири 
- 2», которое будет осущест-
вляться на территории Крас-
ноярского края и Иркутской 
области и займет, вероятно, 
четыре года. Но вся инфра-
структура под него уже го-
товится. В Иркутской об-
ласти, где газифицирован 
всего 1% населения, тоже 
ждут газопровода как важ-
ного инструмента экономи-
ческого развития. Мечтать, 
как говорится, не вредно!

Однако некоторые экс-
перты предупреждают, что 
«Сила Сибири - 2» - газо-
провод экспортный и тео-
ретически максимальные 
объемы газа пойдут по нему 
в Китай. Туда, мол, нашему 
газу доморощенные чинов-
ники наверняка откроют 
широкую дорогу, а вот для 
своих граждан - еще очень 
подумают. Свои и угольком 
с дровами обойдутся?!

Тем более что с «Силой 
Сибири - 2» возник комплекс 
проблем, которые непросто 
разрешить. Китай не торо-
пится подписывать генераль-
ное соглашение и усиленно 
делает вид, что изучает дру-
гие, более выгодные марш-
руты поставок газа. 

Получается, что россий-
ские власти вынуждены идти 
на преференции партнерам 
из КНР где-то даже в ущерб 
своему населению. Оно дав-
но привыкло терпеть и меч-
тать. Так почему бы нам не 
помочь в осуществлении 
этих мечтаний и не сделать 
стратегическим партнером 
нашей газовой отрасли соб-
ственное население? Да, 
люди будут платить рублями, 
а не валютой, которую так 
любят получать и хранить в 
Европе и Америке доморо-
щенные олигархи. Но ведь 
мы же собираемся вообще в 
конце концов отказаться от 
доллара. Так пусть же «Сила 
Сибири - 2» будет газопрово-
дом в первую очередь для на-
ших людей. Это может стать 
главным шагом на пути к 
полной самостоятельности 
страны и окончательно ут-
вердит ее экономический су-
веренитет.

Григорий Алексеев

По данным Минэнерго, Россия в 2022 году сократила 
добычу газа на 11,7%, до 673,8 млрд куб. м, экспорт - на 
30,7%, до 170,6 млрд куб. м. Добыча газа в России в 2023 
году снизится до 642 млрд куб. м, следует из прогноза 
социально-экономического развития России. 

КСТАТИ ГОВОРЯ

Председатель прави-
тельства Михаил Ми-
шустин провел «стра-
тегическую сессию», 

посвященную развитию 
связи до 2035 года. Был 

представлен проект дол-
госрочной стратегии и 

произнесено множество 
оптимистичных слов. Но 
у граждан тем не менее 

огромное количество 
претензий и к мобильной 

связи, и к интернету.
По данным правитель-

ства, около 75% жите-
лей России старше 18 лет 
пользуются и домашним, 
и мобильным интернетом 
ежедневно. Однако совре-
менные технологии есть 

еще не везде, посетовал 
премьер. И напомнил, что 
президент поставил задачу - 
к 2030 году довести до 97% 
долю домохозяйств с воз-
можностью широкополос-
ного доступа в Сеть. «Мы 
уже вышли на 86% при пла-
новом значении 81%», - за-
явил глава правительства. 
Одна беда: в России средняя 
скорость фиксированного 
широкополосного доступа 
составляет 78 Мбит/с, а это 
лишь 55-е место в мире…

Может быть, нашим ми-
нистрам будет интересно уз-
нать, каким образом сегодня 
устанавливают интернет? За 
государственный счет некие 

подрядчики вешают провода 
на опоры электроснабжения 
и предлагают гражданам за-
платить за подключение к 
оптоволоконному интерне-
ту несколько тысяч, а потом 
платить ежемесячно от 1,5 
тыс. рублей. Желающих, пря-
мо скажем, немного. Альтер-
нативой становится мобиль-
ный интернет от известной 
тройки монополистов. А он 
даже в родном для меня Под-
московье оставляет желать 
много лучшего. Между тем 
три года назад была приня-
та дорожная карта развития 
мобильной связи. Тогда по-
обещали, что основная часть 
мероприятий по развертыва-

нию сетей 5G будет реали-
зована в 2021-2024 годах. Но 
ведь воз и ныне там! 

В это время в Китае по-
строено свыше 700 тыс.
станций связи 5G, к кото-
рым подключено 300 млн 
пользователей. А у нас толь-
ко раскатистые рапорты и 
грандиозные планы. Но при 
этом монополисты регуляр-
но повышают стоимость 
своих услуг, и нет никаких 
сомнений в том, что эта тен-
денция будет продолжена и 
в следующем году.

Итак, в ближайшее вре-
мя стратегия развития связи 
будет утверждена. По сло-
вам вице-премьера Дмитрия 

Чернышенко, ее реализация 
позволит к 2035 году обеспе-
чить интернет на скорости 
от 1 Гбит/с практически на 
всей территории РФ, мо-
бильный интернет со сред-
ней скоростью 125 Мбит/с, 
покрытие сетями 5G для 
60% населения. «По данным 
Минэкономразвития, по-
требность отрасли в инве-
стициях до 2035 года может 
составить порядка 13 трлн 
рублей», - рассказал Черны-
шенко. Конечно, эти колос-
сальные деньги надо будет 
где-то найти. Скорее всего, 
платить, как всегда, будем 
мы - потребители.

Андрей Князев

ЦИФРОВАЯ СВЯЗЬ: ГЛАДКО ТОЛЬКО НА БУМАГЕ

ГАЗ НЕКУДА ДЕВАТЬ,
А ТОПИМ ДРОВАМИ
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Новая Зеландия всег-
да считалась краем, где 
можно будет укрыться от 
многих грозивших Зем-
ле опасностей и даже от 
ядерной войны. Но сей-
час именно эта страна 
может испытать на себе 
катастрофу, которую вы-
зовет исчезновение за-
щитного озонового слоя. 
Сообщают, что дыра, во-
преки многолетним на-
деждам и расчетам, не 
только увеличилась в 
размерах, но и продвину-
лась ближе к земле. Она 
уже затрагивает оконеч-
ность Южной Америки и 
вытягивается в сторону 
Австралии и Новой Зе-
ландии. В сентябре она 
покрывала территорию 
площадью 26 миллионов 
квадратных километров, 
то есть была вдвое боль-
ше Антарктики.

Исследователи не мо-
гут понять, почему дыра 
так выросла. Ведь в не-
давнем докладе ООН 

говорилось, что к 2040 
году озоновый слой 
удастся полностью вос-
становить. Но теперь 
уже никто не знает, что 
произойдет дальше.

На уровне земли озон 
может вызывать у людей 
проблемы с дыхательной 
системой, он опасен для 
астматиков. Но в стра-
тосфере, на высоте 31-52 
мили, он защищает все 
живое на нашей планете 
от вымирания. Озоновый 
слой поглощает солнеч-
ное ультрафиолетовое 
излучение. Без него солн-
це повредило бы наши 
ДНК, вызвало бы ожоги 

и эпидемию рака кожи, 
выжгло бы посевы.

Впервые дыра была 
обнаружена в 80-е годы 
прошлого века британ-
ским метеорологом Джо-
натаном Шанклином. 
Было объявлено, что на 
ее увеличение влияют 
хлорфторуглероды, ис-
пользовавшиеся в аэро-
золях и холодильниках. 
Их производство было 
запрещено. Но дыра про-
должает расти и без них.

Есть свидетельства 
того, что ультрафиолет 
начал плавить колос-
сальное ледяное поле 
Антарктиды, что в итоге 
вызовет куда более мощ-
ный подъем воды в Ми-
ровом океане, чем гло-
бальное потепление. На 

днях стало известно, что 
возле Антарктиды дви-
нулся с мели и поплыл в 
арктические воды самый 
большой айсберг в исто-
рии весом в триллион ме-
трических тонн, на нем 
могли бы разместиться 
три Нью-Йорка. Он от-
кололся еще в 1986 году, 
но до недавнего времени 
стоял в море Уэдделла 
на якоре. Ледник Кэдман 
в Западной Антаркти-
ке тает с угрожающей 
скоростью, каждый год 
он сбрасывает в океан 
2,16 миллиона тонн льда. 
Толщина этого ледника 
уменьшается на 20 ме-
тров в год. Скорость рас-
пада выросла вдвое.

Последнее исследова-
ние показало, что озоно-
вый слой между 60 граду-
сами северной широты и 
60 градусами южной не 
восстанавливается. Уче-
ные считают это результа-
том изменения атмосфер-
ной обстановки, а также 
увеличенным содержани-
ем в воздухе хлора и брома 
из растворителей и средств 
для снятия краски.

Материалы подготовил Николай Иванов

Угроза, 
которая 
ждет вас 
в бассейне
Казалось бы, средства де-
зинфекции с содержанием 
хлора способны очистить 
воду, предметы и помещения 
от всех опасных микроор-
ганизмов. Однако есть одна 
крайне неприятная бактерия, 
которая не поддается такой 
дезинфекции.

Это клостридии дифисиль 
(Сlostridioides difficile), которые 
вызывают сильнейшую диарею и 
способны привести к критическому 
обезвоживанию организма. Ученые 
пока не могут создать средств про-
филактики от вызываемого ими 
поражения кишечника. Провалом 
закончились эксперименты с соз-
данием вакцины против этой кло-
стридии. Вместе с диареей, которая 
часто возникает из-за размножения 
бактерии после применения анти-
биотиков, человека может лихора-
дить, он испытывает боль в животе, 
его тошнит. Бактерия устойчива 
почти ко всем дезинфицирующим и 
стерилизующим средствам.

Клостридии сразу появляются в 
воде при дефектной системе обезза-
раживания. И сколько бы хлорки ни 
содержалось в воде бассейнов, она 
не может убить эту бактерию. Об 
этом говорится в исследовании уче-
ных из Плимутского университета. 
Причем клостридии наиболее силь-
но поражают людей с недостатком в 
кишечнике противостоящих им бак-
терий. А ведь микробиота кишечни-
ка сильно страдает из-за фастфуда, 
содержащихся в продуктах сельско-
го хозяйства гербицидов и прочих 
вредоносных ингредиентов.

Споры клостридии устойчивы к 
радиации и ультрафиолетовому об-
лучению, они - один из самых жи-
вучих микроорганизмов, способных 
выживать месяцами во враждебной 
среде. Попадая в желудок, споры на-
чинают стремительно множиться. В 
ходе опытов споры 10 минут нахо-
дились под воздействием мощного 
антисептика гипохлорита натрия и 
продемонстрировали устойчивость 
даже при самых высоких его кон-
центрациях. Обработке подвергли 
три штамма бактерии, и все они не 
испытали ни малейшего урона. С та-
ким же результатом можно обраба-
тывать поверхности обычной водой. 

Эксперимент показал, поче-
му в больницах так стремительно 
распространяется эта инфекция, 
передающаяся самыми разными 
способами. Ученые призывают к 
безотлагательному поиску средств, 
которые могли бы пробить защиту 
неубиваемой бактерии. Курортники 
должны знать, что клостридии пре-
красно существуют в прибрежных 
морских акваториях, в заливах и бух-
тах, куда попадает много сточных 
вод и где наблюдается большое ско-
пление людей, которые во время от-
дыха позволяют себе расслабиться. 
Ученые настоятельно рекомендуют 
не заглатывать морскую воду. Люби-
телям бассейнов тоже не стоит пола-
гаться на их обеззараживание.

Когда один из бо-
гатейших людей 
мира Билл Гейтс и 
его бывшая жена 
Мелинда обязались 
отдать 95 процентов 
своего состояния 
на благотворитель-
ность, им не пове-
рили. Но они дей-
ствительно создали 
благотворительный 
фонд, на счету кото-
рого сейчас 67 мил-
лиардов долларов.

Но что в реальности 
означает эта благотво-
рительность? Вашинг-
тонский журналист Тим 
Шваб ответил на этот 
вопрос в своей новой 
книге «Проблема Билла 
Гейтса: миф о хороших 
миллиардерах».

Шваб отмечает полную 
безотчетность, недемо-
кратичность и непрозрач-
ность благотворитель-
ности Гейтса, который 
удостоился почетного 
рыцарского звания от 
британской королевы и 
Президентской медали 
Свободы от Барака Оба-
мы. Получилось так, что, 
отдав в фонд большую 
часть своих денег, Гейтс 
увеличил свое состояние 
до 117 миллиардов, что 
вдвое больше, чем он вло-
жил в фонд в 2000 году. 
За счет благотворитель-
ности он обеспечил себе 
громадные налоговые 
послабления, доход от фи-
лантропии огромен. Гейтс 
и мультимиллиардер Уор-
рен Баффет снизили за 

счет благотворительно-
сти свои налоговые начис-
ления на 37 миллиардов 
долларов, то есть вернули 
себе 50 процентов средств, 
потраченных на филан-
тропию.

Неужели Гейтс опять 
всех обманул? Когда-то 
он пошутил: «Я посту-
пил в Гарвард в надежде 
учиться у людей, кото-
рые умнее меня, и был 
разочарован». О своей 
филантропии он гово-
рит: «Не я распоряжаюсь 
деньгами, а Всевышний». 
И многие ему поверили, 
не обратив внимание, что 
бог Гейтса очень заботит-
ся о своем подопечном, 
сделав его владельцем 
огромных земельных 
угодий, множества доро-
гих домов и вилл, целого 
флота частных самоле-
тов, выдающихся произ-
ведений искусства.

На «благотворитель-
ные» деньги Гейтса сегод-
ня в значительной мере 
содержится Всемирная 
организация здравоохра-
нения (ВОЗ), взамен же 
он получил возможность 
влиять на ее политику. 
Так, в разгар пандемии ко-
вида ВОЗ покорно испол-
няла его волю, поддер-
живая неполноценные 
американские вакцины и 
блокировав российскую. 
Щедрые взносы в ВОЗ с 
лихвой окупились.

Шваб указывает, что 
Гейтс не столько дарит 
свои деньги, сколько по-
купает с их помощью вли-
яние в мире. Он объявил, 
что спас 122 миллиона 
детских жизней, что яв-
ляется откровенным вра-
ньем. Шваб поясняет, что 
эта цифра - число детей 
до пяти лет, которые мог-
ли бы умереть, если бы со 
времен 90-х годов не без 
участия Гейтса не улучши-
лись жизненные стандар-
ты в ряде развивающихся 
стран, что привело к пони-
жению уровня смертности.

Гейтс проталкивает 
всемирную вакцинацию 
детей от полиомиелита, 
забывая о том, что гораз-
до больше малышей уби-
вают дифтерия и корь. 
В Пакистане 25 миллио-
нов людей страдают от 
тропических болезней 
и 28 миллионов от не-

доедания. Однако Гейтс 
заставил пакистанское 
правительство сделать 
приоритетом борьбу с 
полиомиелитом. Предпо-
лагается, что тем самым 
он усиленно проталкива-
ет вакцину компаний, за-
рабатывающих для него 
деньги. В некоторых бед-
ных странах холодиль-
ники в клиниках забиты 
невостребованными вак-
цинами от полиомиели-
та, и в них не осталось 
места для вакцин от кори.

Любопытно, что 
именно в качестве бла-
готворительности Гейтс 
представляет и выде-
ление сотен миллионов 
долларов ведущим СМИ, 
которые рассказывают 
о «выдающихся» до-
стижениях его фонда и 
скрывают скандальные 
подробности его личной 
жизни.

Озоновая дыра расплавит Антарктиду

«Благотворители» 
богатеют больше всех

В районе Антарктиды озоновая дыра до-
стигла самых больших размеров за по-
следние четыре года.
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«Мир новостей» уже 
писал о запредельных 
ценах на самый народ-
ный источник животно-
го белка и с нетерпением 
ждал, что такого этакого 
придумают в правитель-
стве России, чтобы и у 
президента, и у рядовых 
покупателей снизился 
градус недовольства сто-
имостью курятины.

Сначала отчиталась 
Федеральная антимоно-
польная служба. Она 
отрапортовала: «Круп-
нейшие в России про-
изводители куриного 
мяса начали снижать 
оптовые цены на мясо». 
Якобы с 20 по 24 ноября 
бедра бройлера поде-
шевели неделя к неделе 
в среднем на 10% (до 
172 рублей за 1 кг), око-
рочка - на 8% (до 182 ру-
блей за 1 кг), филе - на 
3% (до 355 рублей за 1 
кг). Если кто-то заметил 
такие цены, напишите, 
где именно, и мы точ-
но туда рванем, потому 
что видим другую карти-
ну. Стоимость куриного 
филе все еще составляет 
в среднем 370-400 рублей 
за кило, куриной тушки - 
не меньше 260 рублей за 
кило. О каком снижении 
цен идет речь?

В представлении 
среднестатистического 
потребителя цены на ку-
риное мясо вниз не дви-
гаются, а значит, фунда-
ментально ситуация на 
рынке осталась преж-
ней. На днях автор этого 
текста зашла в «Пяте-
рочку» у дома и обнару-
жила пустой прилавок, 
который пару месяцев 
назад ломился от коро-
бок с яйцами. «Что слу-
чилось? - в недоумении 
обратилась к работнику 
магазина и услышала: 
- Поставщик увеличил 
отпускную стоимость 
яиц на 100 процентов. 
Мы отказались. Сейчас 
ведем с ним переговоры. 
Может, даже судиться 
будем».

По данным произво-
дителей мяса птицы, в 
2023 году цены на не-
которые виды кормов 
выросли на 20%, на обо-
рудование и запчасти 
- до 35%, на лекарства 
- до 25%, на топливо - до 
20%. Плюс к этому не-
мало средств было по-
трачено на санитарные 
мероприятия по пред-
упреждению птичьего 

гриппа. А еще на 35% 
увеличились тарифы 
транспортных компа-
ний, и даже стоимость 
упаковки подорожала. 
Мясопереработчики и 
эксперты уверяют, что, 
какими бы санкциями 
им ни грозила ФАС, 
цены на птицу и яйца 
будут расти и дальше. 
Как ни крути, растущие 
накладные расходы по 
традиции будут пере-
кладываться на плечи 
потребителя. «Нам от 
производителей пока не 
поступала информация 
о возможном снижении 
цены. Наоборот, некото-
рые настаивают на даль-
нейшем повышении», 
- рассказали сотрудники 
одного из крупных ре-
тейлеров.

Глава государства по-
ручил правительству до 
20 декабря представить 
предложения по уве-
личению объема мяса 
птицы на внутреннем 
рынке, и оно уже приня-

ло ряд мер. Минсельхоз 
готов с декабря по май 
ограничить экспорт не-
которых видов курино-
го мяса и пищевых яиц, 
чтобы насытить ими 
внутренний рынок, а 
кабмин принял реше-
ние с начала 2024 года 
отменить таможенную 
пошлину на ввоз в Рос-
сию 160 тысяч тонн 
мяса домашних кур.

Эти и другие 
меры, о которых 
мы узнаем ближе в 
20 декабря, может 
быть, скорректиру-
ют цены на птице-
водческую продук-
цию, однако если и 
дадут положитель-
ный эффект, то вряд 
ли долгосрочный. 
Пока в отрасли бу-
дет сильна импорто-
зависимость, карди-
нально ситуация не 
улучшится. Несмо-
тря на то что про-
изводство птицы и 
яиц локализовано в 

России, большая часть 
его составляющих - за-
рубежная: суточные 
цыплята, инкубацион-
ное яйцо, племенной 
материал, оборудова-
ние, ветпрепараты… 
Тут ввозными пошли-
нами и угрозами со сто-
роны ФАС увеличить 
объемы производства и, 
как следствие, добиться 
снижения отпускных 
цен точно не получится, 
а значит, нужны серьез-
ные меры федеральной 
поддержки и програм-
мы по развитию сети 
собственных инкубато-
ров, благодаря которым 
у нас будет свое, оте-
чественное племенное 
куриное стадо и пти-
цефабрики перестанут 
зависеть от поставок из 
Европы, Турции и Ки-
тая. В противном случае 
из российского в кури-
це по-прежнему будут 
только солнце, воздух, 
вода и рабочие руки.

Елена Казанцева

В Центробанке, пра-
вительстве и Госду-
ме готовы к тому, 
чтобы скорректи-
ровать программу 
льготной ипотеки с 
учетом региональ-
ных особенностей. 

С лета ключевая став-
ка ЦБ выросла с 7,5 до 
15%. Это привело к ро-
сту рыночных ипотеч-
ных процентов до 18-20 
и к тому, что заемщики 
стали - пока еще возмож-
но - активно брать льгот-
ную ипотеку под 8% или 
семейную ипотеку под 
6%. Чтобы сбалансиро-
вать ситуацию на рынке, 
финансисты вместе с чи-
новниками и депутатами 
решили, что у льготной 
ипотечной программы 
должна быть дифферен-
цированная ставка, учи-
тывающая ряд критери-
ев, характерных для того 
или иного региона.

Идея в целом здравая. 
Зарплата в Москве от-
личается от зарплаты в 
Костроме в три раза, но 
ставки по льготной ипо-
теке и там и там одинако-
вые. Подобная практика 

уже привела к переко-
сам: значительная часть 
льготной ипотеки берет-
ся в столичных центрах, 
где зачастую по льгот-
ной ипотеке покупается 
жилье не для жизни, а для 
инвестиционных, то есть 
спекулятивных, целей.  
И вот благодаря ставкам 
по ипотеке в зависимо-
сти от региона выдачи, 
считают подвижники 
новой инициативы, жи-
лищное строительство 
начнет развиваться там, 
где сейчас оно в упадке, 
а у граждан пропадет не-
обходимость переезжать 
в города, где застройка 
идет наиболее массово.

Но, как говорится, 
гладко было на бумаге… 
Реализация здравой идеи 
- это задачка со звездоч-
кой. К примеру, предлага-
ется дифференцировать 
проценты по ипотечным 
кредитам с учетом за-
работка людей в кон-
кретном регионе. Но как 
поступать с регионами, 
где высокие зарплаты и 
невысокие цены на не-
движимость и наоборот? 
Например, в Магадане 
при средней зарплате 120 
тыс. рублей средняя цена 

1 кв. метра в новострой-
ках - 117 тыс., в Костро-
ме при средней зарплате 
40 тыс. рублей - 87 тыс., 
а в Питере при средней 
зарплате 60 тыс. рублей 
стоимость «квадрата» до-
ходит до 190 тыс. Каким 
должен быть честный 
процент в каждом из 
этих городов?

Еще один из крите-
риев, который может 
лечь в основу расчета 
дифференцированного 
платежа, - уровень про-
никновения ипотеки. Не 
исключено, что ставки 
могут снизиться для тех 
регионов, где традицион-
но выдают мало ипотеки 
и очень низкая обеспе-
ченность жильем, и по-
высится там, где льготная 
ипотека бьет рекорды.

Сейчас тема находит-
ся в стадии обсуждения, 
однако если коррекцию 
ставок примут за осно-
ву при выдаче льготных 
кредитов, это наверняка 
сделает привлекатель-
ными для застройщиков 
регионы, которые пока 
по количеству ввода жи-
лья находятся в аутсай-
дерах.

Елена Хакимова

Стоимость яиц в россий-
ских магазинах прибли-
зилась к ценам в США. В 
Америке цены снизились 
в 1,5 раза, а у нас с нача-
ла года выросли на треть. 
Самая дешевая упаковка 
куриных яиц категории C0 
обходится сегодня почти 
в 100 рублей. В американ-
ской торговой сети Walmart 
аналогичные по качеству 
куриные яйца стоят около 
150 рублей в пересчете по 
текущему курсу ЦБ. 

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ 
ПОДСТРОЯТ ПОД РЕГИОНЫ

Через месяц после ок-
тябрьского совещания с 
правительством, на ко-
тором Владимир Путин 
спросил, чего курятина-
то так подорожала, 
чиновники отчитались: 
мясо птицы стало 
дешеветь. Правда, 
потребители этого 
почему-то не заметили.

Только президент 
может снизить 
цены на курятину!
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Кровавый стратег
Сразу после смерти «хлад-

нокровного гения» журнал 
Rolling Stone объявил: «Генри 
Киссинджер, военный преступ-
ник, любимец правящего клас-
са Америки, наконец умер». Но 
не являются ли преувеличени-
ем эти обвинения?

Самый известный массовый 
убийца в США Тимоти Маквей 
в 1995 году подорвал федераль-
ное здание в Оклахоме, где 
погибли 168 человек. Он был 
казнен с помощью введения 
смертельной инъекции. А вот 
историк Йельского универси-
тета, автор биографии Кис-
синджера «Тень» Грег Гран-
дин подсчитал, что действия 
Киссинджера в период с 1969 
по 1976 год при президентах 
Ричарде Никсоне и Джеральде 
Форде привели к гибели почти 
4 миллионов человек.

На его совести кровопро-
лития в Камбодже и Чили, 
устроенная Индонезией резня 
в Восточном Тиморе, убийство 
пакистанской армией до 3 мил-
лионов жителей Бангладеш. 
В той войне 1971 года США 
подтолкнули Пакистан к рас-
праве над требовавшими не-
зависимости бенгальцами, на 
стороне которых выступили 
Индия и СССР. «Мы не можем 
позволить, чтобы друг США 
и Китая подвергался нажиму 
в конфликте с другом Индии», 
- убеждал тогда Никсона Кис-
синджер. Крупная группиров-
ка советского ВМФ вошла в 
Бенгальский залив и не позво-
лила авианосной группе США 
вытеснить из него индийские 
корабли. Па-
кистан был 
в ы н у ж д е н 
признать свое 
поражение и 
капитулиро-
вал...

Незадолго 
до кончины 
Киссиндже-
ра Грег Грандин заявил в ин-
тервью Rolling Stone: «Нет 
сомнения, что Киссинджера 
провозгласят величайшим 
геополитическим стратегом, 
несмотря на то что его вмеша-
тельство ухудшило большин-
ство кризисов и привело к их 
эскалации. Его ценят за откры-
тие Китая, но он всего лишь 
позаимствовал идею, которую 
проталкивал президент Фран-
ции Де Голль. С одной сторо-
ны, он инициировал разрядку 
в отношениях с СССР, с другой 
- подорвал свое наследие, при-
соединившись к неоконсерва-
торам».

Киссинджер был разработ-
чиком фашистского переворо-
та в Чили. До сих пор не выяс-
нена его роль в Уотергейтском 
скандале с прослушиванием в 
штабе Демократической пар-
тии. В то же время Киссинджер 
умело прикармливал прессу. 
Круг известных журналистов, 
которым он передавал вну-
треннюю правительственную 
информацию, в качестве бла-
годарности обеспечивал защи-
ту госсекретаря. Об этом пи-
шет в биографии Киссинджера 
знаменитый репортер Сеймур 

Херш. Одновременно Киссин-
джер страдал параноидальным 
страхом несанкционированной 
утечки информации, поэтому 
распорядился, чтобы ФБР под-
слушивало его сотрудников и 
журналистов. Он не верил в ис-
кренность тех, кто заверял его 
в своей преданности.

Хиллари 
Клинтон в 
2014 году 
назвала его 
«другом», 
на чьи со-
веты она 
полагалась 
на посту 
госсекре-

таря. Именно Киссинджер на-
ставлял тех, кто потом развя-
зал войну в Сирии и обрушил 
на Украину антирусский «май-
дан». Он приветствовал при-
ход в Госдеп безответственных 
функционеров Блинкена и Ну-
ланд. Хилла-
ри Клинтон 
вспоминает, 
что Киссин-
джер обла-
дал твердой 
верой, ко-
торую раз-
деляли она и 
Обама, в не-
заменимость 
продолже-
ния лидер-
ства Америки в служении 
либеральному порядку. В бла-
годарность Киссинджер назвал 
работу Клинтон на посту гос-
секретаря самой эффективной 
из того, что он наблюдал.

Бомбы - инструмент 
политики

Сегодня мало кто знает, 
что Киссинджер, считавший-
ся в разгар войны президента 
Джонсона с Вьетнамом, одним 

из самых влиятельных страте-
гических экспертов, сделал все, 
чтобы затянуть переговоры 
с Ханоем. Война во Вьетнаме 
не должна была закончиться 
до прихода к власти Никсона. 
Он хотел заключить мирное 
соглашение и войти в исто-
рию в качестве миротворца, а 
не отдавать этот титул завер-
шавшему свое президентство 
Джонсону. Rolling Stone пишет, 
что Киссинджер саботировал 
шанс закончить боевые дей-
ствия в 1968 году.

Киссинджер внушил Ник-
сону идею, что они сумеют до-
биться мира на самых выгод-
ных для США условиях, если 
президент продемонстрирует 
Северному Вьетнаму крово-
жадную твердость и готов-
ность пойти до конца. С фев-
раля 1969-го по апрель 1970 
года американская авиация 
сбросила 110 тысяч тонн бомб 

на Камбод-
жу, через 
к о т о р у ю 
В ь е т н а м 
поставлял 
оружие на 
юг страны. 
Полковник 
Рэй Ситтон 
рассказал в 
интервью 
Хершу для 
его книги 

«Цена власти», что Киссин-
джер лично отбирал объек-
ты для бомбежек Вьетнама 
и Камбоджи. Удары по Кам-
бодже продолжались и после 
заключения в Париже мир-
ного договора с Вьетнамом. 
Бомбы убили 100 тысяч из 7 
миллионов жителей Камбод-
жи, которая формально была 
нейтральной страной.

С тех пор США регулярно 
бомбят страны, которым даже 
не объявляют войну. Вину за 

поражение во Вьетнаме Кис-
синджер возложил на южно-
вьетнамский марионеточный 
режим так же, как это потом 
будет сделано в Афганистане 
и Ираке. После «террористи-
ческого нападения» на Нью-
Йорк в 2001 году в течение 20 
лет четыре президента США 

бомбили Пакистан, Йемен, Со-
мали, Ливию, Сирию и другие 
страны.

Rolling Stone поясняет, что 
Киссинджер был энергичным 
оператором холодной войны, 
однако идеология его не вол-
новала. Глядя в будущее, он 
создавал основу для противо-
стояния уже с Россией для обе-
спечения геополитического 
доминирования Америки. Для 
этого годились любые сред-
ства. Именно с намерением 
заблокировать СССР Никсон 
и Киссинджер «открыли» Ки-
тай, что считается главным 
достижением администрации 
Никсона. Сеймур Херш назы-
вает Никсона большим теоре-
тиком сближения с Пекином, а 
Киссинджера - исполнителем 
этого плана. В июле 1971-го он 
нанес секретный визит в Китай 
для подготовки приезда в КНР 
президента США. 

Всего лишь 
«трагические события»

Rolling Stone утверждает, 
что в Чили Киссинджер стро-
ил модель мира, в котором мы 
сегодня живем. В 1970 году на 
выборах в этой стране победил 
социалист Сальвадор Альенде, 
потребовавший от США воз-
местить ущерб, нанесенный 
эксплуатацией американски-
ми корпорациями природных 
ресурсов. Киссинджер воспри-
нял события в Чили как вызов 
лично ему. На следующий день 
после выборов он распорядил-
ся, чтобы ЦРУ разработало 
план свержения Альенде. На 
совещании с ответственным 
за секретные операции Томом 
Карамезинесом он спросил: «А 
почему бы нам не поддержать 
экстремистов?» И 11 сентября 
1973 года власть в стране пере-
шла к военной хунте генерала 
Пиночета.

Президент Альенде погиб 
вместе с 3200 вставшими на 
его сторону чилийцами. Потом 
Киссинджер лгал на слушани-
ях в сенате, что США не имеют 
отношения к этому переворо-
ту. Чили было отдано в распо-
ряжение транснациональных 
корпораций и банков. Компа-
ниям разрешили вывозить из 
страны 100 процентов своих 
доходов.

«Пыточные камеры Пино-
чета стали родильным домом 
неолиберализма, это было 
дитя, принятое Киссинджером 
в кровавых родах. Устанавли-
вался тот самый либеральный 
мировой порядок, который 

Хиллари Клинтон считала 
делом жизни Киссинджера», 
- разъясняет Rolling Stone. В 
1976 году Киссинджер прибыл 
в Чили, чтобы подбодрить Пи-
ночета, жестокость которо-
го возмутила конгрессменов 
США. «Я считаю, что вы стали 
жертвой левых групп по всему 
миру, - сказал генералу Генри. - 
А ваш главный грех - сверже-
ние коммунистического прави-
тельства».

Сегодня преступления Кис-
синджера объявляют достиже-
ниями, его славят за то, что он 
«вбомбил» Северный Вьетнам 
в заключение мирного согла-
шения, а террор Пиночета и 
миллионы убитых бенгальцев 
в Бангладеш называют всего 
лишь «трагическими событи-
ями», когда «цивилизованному 
миру» приходилось выбирать 
меньшее из зол.

Николай Иванов

Гениальный политикГениальный политик
илиили  

кровавый мясник
Скончавшегося 

в 100-летнем возрасте 
ГЕНРИ КИССИНДЖЕРА 

называют самым 
влиятельным 

госсекретарем в истории 
США. Он с невероятной 
энергией перекраивал 
послевоенный мир под 

глобальные амбиции 
США. Если бы не 

Киссинджер, сегодня 
мы бы жили в куда более 

спокойном мире.

В 1938 году беженец из Ба-
варии прибыл в Нью-Йорк с се-
мьей, спасавшейся от холоко-
ста. После окончания Гарварда 
он стал стремительно продви-
гаться во властные верхи, чему 
способствовала работа в Фонде 
братьев Рокфеллеров.

д р д

Как всякий политический ка-
рьерист, Генри был бессовестно 
двуличен. Глава администра-
ции Никсона Гарри Холдеман 
отмечал, что внутри Белого 
дома он представал самым отъ-
явленным ястребом, но, подни-
мая бокалы на обедах со свои-
ми либеральными друзьями, 
Генри превращался в голубка.
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Слева направо: Ганс Геншер, Слева направо: Ганс Геншер, 
министр иностранных дел ФРГ, министр иностранных дел ФРГ, 

Генри Киссинджер, Михаил ГорбачевГенри Киссинджер, Михаил Горбачев
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Статистика говорит, 
что в 2023 году в Рос-

сию ввезли больше 
иностранных духов и 

туалетной воды, чем в 
предыдущие годы. При 
этом основную долю на 

рынке все-таки заняла 
отечественная парфю-

мерия. Значит ли это, 
что российский товар 

составил конкуренцию 
импорту?

С января по октябрь этого 
года импорт парфюмерии в 
Россию вырос на 47,5%. Почти 
41% от всех душистых флако-
нов, которые можно увидеть 
на полках магазинов, приве-
зен из-за границы. Осталь-
ные, то есть порядка 60%, 
сделаны в России. И это сво-
его рода нонсенс. До введения 
санкций отечественная пар-
фюмерия не была редкостью, 
но серьезно уступала импорту. 
Каждая женщина знала, что у 
французских духов нет конку-
рентов. Жизнь показала, что 
это не так: сегодня элитный 
парфюм покидает российские 
магазины. В высоком сегмен-
те ассортимент сократился 
ровно на половину. Зато на 
место дорогих и раскручен-
ных марок приходят товары 
среднего и низкого ценового 
сегмента. Вдруг оказалось, 
что недорогие товары тоже 
могут быть достойного каче-
ства. При этом за очень не-
большие деньги. 

- Сегодня средний чек на 
этом рынке - около 4 тысяч 
рублей, - заявил аналитик 
рынка Николай Старовой-
тов. - До пандемии он со-
ставлял порядка 7,5 тысячи 
рублей. В 2020 году случился 
серьезный провал - продажи 
упали почти на 20 процентов, 
но теперь у людей опять поя-
вился интерес к парфюмерии 
и косметике. Количество по-
купок за январь - июнь 2023 
года в России превысило по-
казатели первого полугодия 
2022 года на 14 процентов.

Вторым открытием ны-
нешнего года оказалось то, 
что российская парфюмерия 
может вполне достойно кон-

курировать с европейской. 
Эксперты считают, что в 
ближайшее время она вытес-
нит импорт с рынка. Но для 
этого придется решить не-
мало проблем. 

- В отрасли парфюмерии 
актуальные проблемы такие 
же, как и везде: кадры, компе-
тенции и финансы, - отметил 
президент Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Сергей 
Катырин. - Но в условиях 
западных санкций к ним до-
бавились и другие. К приме-
ру, в России практически не 
производят эфирные масла 
подходящего для производ-
ства духов качества. Отдуш-
ки у нас почти на 100 про-

центов импортируются. А 
вот остальное сырье - спирт, 
стекло для флакона, картон 
и пластик для упаковки - уже 
отечественное. 

Как ни странно, именно де-
шевизна российской продук-
ции часто отпугивает покупа-
телей - у нас принято считать, 
что хороший парфюм не мо-
жет быть дешевым. Но так 
ли это? Аналитики приводят 
примерный расчет себестои-
мости товара. Если взять, для 
примера, флакон духов объе-
мом 100 мл, то порядка 70 ру-
блей уйдет на отдушку, около 
10 - на спирт, еще более 110 
рублей пойдут на изготов-
ление флакона, этикетки, 
крышки. Плюс маркировка, 
упаковка, доставка, а еще 
зарплаты сотрудникам. В ре-
зультате себестоимость фла-
кона окажется в районе 400 
рублей. Продавец накинет 
сверху расходы на транспор-
тировку, маркетинг, рекламу. 
Так и определится итоговая 
цена, по которой парфюме-
рия будет продаваться. 

- Все эти расходы в разы 
меньше, чем при ввозе импор-
та, тем более параллельного. 
Поэтому стоимость меньше, 
но это вовсе не говорит о не-
высоком качестве товара, 

- считает Николай Старовой-
тов, подчеркивая, что покупа-
телям пора отказываться от 
старых стереотипов. 

Эксперты советуют во-
обще забыть про парал-
лельный импорт. Мало того 
что это дорого, так еще и не 
очень качественно. 

- Это открытые ворота для 
контрафакта, - утверждает 
предприниматель и инвестор 
Владимир Давиди. - Подделки 
планомерно наводняют ры-
нок - парфюмерия, шампуни, 
кремы, зубные пасты. Вторая 
проблема касается срока год-
ности: на волне параллель-
ного импорта будет в боль-
шом количестве приходить 
просроченный товар от ино-
странных дистрибьюторов, 
для которого переклеят эти-
кетки. На своей территории 
они его продать не смогут и, 
вместо того чтобы утилизи-
ровать, отправят в Россию.

Сообщения о непростом, 
но все-таки развитии россий-
ского рынка парфюмерии 
поступают все чаще. В Си-
бири выпускают одеколон 
«Таежный», созданный на ос-
нове трав, собранных в тайге. 
Покупатели буквально сме-
тают его с полок магазинов! 
Парфюмеры говорят, что 
при определенной помощи 
со стороны государства они 
способны создавать арома-
ты, после которых раскру-
ченные западные бренды 
станут неинтересными.

Наталья Владимирова

ОДЕКОЛОН «ТАЕЖНЫЙ»
ПОБЕДИЛ      «ШАНЕЛЬ»
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Трагедия в Псковской 
области за гранью до-
бра и зла. И то, что она 
произошла, - прямое 
следствие беспомощ-
ности нашей ювеналь-
ной юстиции.

Скелетированные, по-
луразложившиеся остан-
ки двух маленьких маль-
чиков были обнаружены 
в квартире в Великих Лу-
ках, где их мать, 34-летняя 
Дарья Суханова, как ни в 
чем не бывало продолжа-
ла жить с 5-летней дочкой 
и сожителем. Останки 
еще одной дочери мать 
«хранила» в загородном 
доме. Подробности этой 
леденящей душу истории 
узнал «МН».

Одним больше, 
одним меньше…

Дарья Суханова - с 
виду самая обычная мать. 
Во всяком случае, сосе-
ди и знакомые уверяют, 
что не замечали за ней 
каких-то экстраординар-
ных странностей. Могла, 
конечно, прикрикнуть 
на детей или по попе их 
шлепнуть, выпивала, но 
не так, чтобы до беспа-
мятства, детей в садик не 
водила, на детских пло-
щадках ее и детей виде-
ли редко - вот и все гре-
хи, которые водились за 
«тихой женщиной», как о 
ней отзывались окружа-
ющие. Оказалось, в этом 
тихом омуте и завелись 
такие черти, что хоть 
святых выноси.

Этим летом Дарья ку-
пила на материнский ка-
питал частный дом в де-
ревне Мокрики, что в 20 
километрах от Великих 
Лук, и переехала туда с 
четырьмя детьми, пропи-
сав всех на новом месте. 
Местных жителей жен-
щина сторонилась, а сами 
сельчане сейчас вспоми-
нают, что гуляющими на 
улице соседских ребяти-
шек видели от силы па-
ру-тройку раз, а в конце 
августа узнали, что мать 
собрала пожитки и уеха-
ла из Мокриков вместе 
с детьми. О них здешний 
люд, наверное, никогда 
бы больше не вспомнил, 
не появись в ноябре в де-
ревне следователи. Тогда-
то все и узнали, что в Мо-
крики Дарья переехала с 
четырьмя детьми, а уеха-
ла с... тремя.

- Дочь болела. Ей 
стало хуже. Потом она 
каким-то образом умерла 
во сне. Я это скрыла, - без 
тени раскаяния расска-
зала правоохранителям 
горе-мамаша, когда ее 
спросили, что произошло 
с дочерью.

Вызвать девочке врача 
(если она действительно 
болела, а не была заморе-
на голодом или задушена, 
как предполагают следо-
ватели) женщине, похо-
же, в голову не пришло: 
одним ребенком больше, 
одним меньше. Мать даже 
не стала хоронить дочь. 
Завернула ее в целлофан, 
накрыла одеялом и оста-
вила на кровати в пустом 
доме. Там ее спустя три 
месяца и нашли. 8-летняя 
Маша (имя изменено) 
была первой, кого мать, 
не особо расстроившись, 
отправила на тот свет. Но 
не единственной.

Фильм ужасов 
в  реальности

До того, как оказать-
ся в деревне, следователи 
побывали на квартире в 
Великих Луках, где были 
найдены еще два трупа 
детей.

Обнаружил их стар-
ший сын Дарьи, 12-летний 
Егор (имя изменено). Он 
жил с бабушкой и заехал 
навестить родных, кото-
рых давно не видел, а, зай-
дя в комнату, обнаружил 
на одной из кроватей поч-
ти разложившееся тело 
брата. Шокированный 
страшной находкой маль-
чик в ужасе позвонил ба-
бушке, и когда она прим-
чалась на место, то нашла 
еще одно бездыханное 
тельце. Это был малыш, 
которому не исполнилось 
и года. О его существова-
нии бабушка даже не по-
дозревала: Дарья родила 

мальчика дома и нигде 
его не регистрировала. 
Три месяца, пока останки 
новорожденного лежали 
под одеялом на втором 
ярусе кровати, на первом 
этаже спала его сестра, 
5-летняя Оля (имя изме-
нено). Если это не сцена 
из фильма ужасов, что 
тогда?!

К слову, Суханова все 
же не совсем выжила из 
ума, как может показать-
ся. Она отдавала отчет 
своим действиям. Напри-
мер, 5-летнюю Олю не 
тронула - понимала, что 
отцу девочки, изредка, но 
принимавшему участие 
в воспитании девочки, 
было бы затруднительно 
объяснить отсутствие ре-
бенка.

Шестикласснику Егору, 
пожалуй, повезло больше 
остальных братьев и се-
стер. Когда ему было пять, 
его забрала к себе бабуш-
ка сразу после того, как в 
2016 году его трехлетний 
братишка по ящикам за-
лез на балкон и шагнул с 
шестого этажа навстречу 
своей смерти. Мать и отец 
мальчика толком ничего 
и не поняли - третий день 
находились в загуле.

После трагедии, по-
трясшей тогда весь го-
род, семья попала в поле 
зрения органов опеки, и 
непутевую родительницу 
за ненадлежащее испол-
нение обязанностей по 
воспитанию детей поста-
вили на учет. Впрочем, в 
декабре 2020 года «в связи 
с исправлением» Дарью с 
него сняли. Как показала 
жизнь, напрасно.

«Устала быть 
матерью»

Теперь понятно, что 
Дарья не просто осталась 
нерадивой мамашей, а 
превратилась в настоя-

щего монстра с помут-
ненным сознанием - ти-
хого, неприметного, но 
от этого не менее страш-
ного. Ее квартира стала 
напоминать помойку, дет-
ские пособия улетали на 
алкоголь и закуску, дети 

недоедали и безвылазно 
сидели в убитой квар-
тире среди гор мусора, 
тряпья и объедков. 
Следователи предпо-
лагают, что мальчики 
могли умереть от го-

лода. По другой версии, 
Дарья, признавшаяся на 

одном из допросов, что 
«устала быть матерью», 
зажимала руками рты и 
носы детям и не отпуска-
ла, пока те не перестава-
ли дышать. Так женщина 
решила проблему посто-
янной усталости. Потом 
уложила бездыханные 
тела на кровати, прикры-
ла, чтобы трупы не мозо-
лили глаза, и продолжила 
жить так, будто ничего 
не произошло. Подозре-
ваемой в убийстве детей 
может грозить до 20 лет 
тюрьмы по уголовному 
делу, возбужденному по 
статьям «Убийство двух 
и более малолетних» и 
«Убийство малолетнего». 

На плачевную ситу-
ацию неадекватной ма-
тери-одиночки никто не 
обратил внимания, и она 
тихой сапой убивала од-
ного своего ребенка за 
другим. Участковый, со-
циальные органы, кото-
рые должны были наве-
щать неблагополучную 
семью, бездействовали. 
Неужели им настолько 
было все равно, что они 
не обратили внимания 
даже на то, что 8-летняя 
Маша, которой впору 
было быть второкласс-
ницей, даже не была за-
писана в школу? Что, для 
«субъектов профилакти-
ки» дети Сухановой были 
невидимками? Сомни-
тельно, ведь дали же они 
добро на покупку за счет 
маткапитала дома в Мо-
криках. Кстати, и здесь 
к опеке есть вопросы: а 
должна ли она была со-
глашаться на приобрете-
ние для детей дома, в ко-
тором не было ни света, 
ни воды? Суханова, как 
теперь ясно, даже о себе 
позаботиться не могла. 
Как, по мнению опеки, 
она могла заботиться о 
четырех детях и воспиты-
вать их?

Страшные преступле-
ния не совсем адекватной 
матери, несколько меся-
цев жившей в квартире с 
умершими детьми, о чем 
стало известно абсолют-
но случайно, - еще одно 
доказательство несосто-
ятельности громадной 
государственной махины, 
призванной защищать 
детство, но, к сожалению, 
так пока и не справляю-
щейся с этой задачей.

Елена Хакимова

Что делать, если вы нашли на ули-
це, в магазине, банке или в кафе 
потерянную кем-то банковскую 
карту? Многие люди настолько за-
пуганы потенциальными обвинени-
ями в краже денег с чужой карты, 
что боятся даже поднять ее с пола. 
Можно ли это делать?

Конечно, ни в коем случае нельзя тра-
тить деньги с чужой карты или просто 
долго носить ее с собой. Чужая банков-
ская карта - это чужая собственность. Но 
ее нужно поднять, чтобы заблокировать. 
Возвращать владельцу иначе чем через 
банк не рекомендуется. Можно нарвать-
ся на мошенников и шантажистов. К 
тому же данными карты могут восполь-
зоваться злоумышленники. Аферисты 
сейчас пошли технически грамотные. 
Поэтому постить фото карты в соцсе-
тях с вопросом: «Кто потерял?» - плохая 
идея.

Постарайтесь сделать так, чтобы 
поднять находку при свидетелях или в 
обзоре камеры видеонаблюдения. По-
тому что случаи, когда нашедших чу-
жую банковскую карточку обвиняли 
в краже, действительно были. После 
этого сразу же наберите телефон бес-
платной горячей линии банка (ее номер 
всегда напечатан на обратной стороне 
карты) и сообщите о находке чужой 
карты, чтобы ее заблокировали. Карта 
уже считается скомпрометированной, 
раз она лежала где-то и ею кто-то мог 
воспользоваться. Сотрудники банка 
сами разыщут владельца пропажи и со-
общат ему о блокировке потерянной 
карты.

Если связаться с банком долго не уда-
ется, можно заявить о находке чужой 
банковской карты в полицию. Но при 
этом желательно иметь свидетелей, что 
вы нашли ее только что и не делали с 
карты никаких покупок.

Если карта была найдена в кафе, ре-
сторане, банке, магазине, лучше всего 
обратиться к администратору или хотя 
бы к охране заведения. Пусть они сами 
разбираются и связываются с банком.

Что делать, если вы сами по рассеян-
ности где-то потеряли банковскую кар-
точку? Сразу же звонить в банк, чтобы 
ее заблокировали! Так вашими сред-
ствами не успеют воспользоваться злоу-
мышленники.

Но карточку после этого придется 
перевыпускать. Потерянная банковская 
карта считается скомпрометированной. 
Ведь на обратной стороне любой кар-
точки банка под обозначением CVC, 
CVV и CVP скрывается трехзначный 
код безопасности, который нельзя пока-
зывать или называть чужим людям.

Нина Белова

Не подбирайте 
найденную 
чужую карту

ОРГАНЫ ОПЕКИ - 
ВИНОВНИКИ СМЕРТИ 
ТРОИХ ДЕТЕЙ
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Здравствуй, 
Китай!

Все, что вы хотели знать о жизни, 
нравах и традициях Поднебесной

Отправляясь с ви-
зитом в какую бы то 
ни было страну, Си 
Цзиньпин, похоже, 
никогда не сомнева-
ется в успехе.

Поистине яркими со-
бытиями ознаменовался 
минувший месяц для ли-
дера Китая Си Цзиньпина. 
Председатель КНР про-
вел встречу с президентом 
США в Сан-Франциско на 
полях саммита Азиатско-
Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества 
(АТЭС), выступил с новы-
ми инициативами на он-
лайн-саммите БРИКС по 
палестино-израильскому 
вопросу. И в то же время 
отказался («на пару» с Джо 
Байденом) от участия в та-
ком же виртуальном сам-
мите G20, организованном 
премьер-министром Ин-
дии Нарендрой Моди.

При этом эксперты 
сочли важным заметить, 
что, в отличие от товари-
ща Си, в онлайн-саммите 
«двадцатки» - впервые по-
сле начала СВО - принял 
участие президент России 
Владимир Путин. Хотя 
очный саммит G20 в Нью-
Дели оба лидера проигно-
рировали, ограничившись 
участием в нем своих 
официальных представи-
телей - главы российско-
го МИД Сергея Лаврова и 
премьера Госсовета КНР 
Ли Цяна соответственно. 
Зато их коллега Джо от-
метился на встрече груп-
пы, блеснув очередным 
вау-эффектом: некоррек-
тно произнес имя наслед-
ного принца Саудовской 
Аравии. С тем досрочно и 
ретировался.

Весьма любопытны 
мотивы, которыми якобы 
руководствовались лиде-
ры двух противоборству-
ющих стран. Что касается 
Байдена, то он, по сооб-
щению пресс-службы Бе-
лого дома, решил совме-
стить день рождения и 
подготовку к Дню благо-
дарения. Причины отсут-
ствия товарища Си офи-
циально не объявлялись, 
но тот факт, что председа-
тель КНР именно в день 
саммита «двадцатки» в 
Дели принимал в Пекине 
спикера российской Гос-
думы Вячеслава Володи-

на, говорит о многом, хотя 
не обо всем.

И тут самое время по-
рассуждать, что Китай 
продолжает оставаться (в 
том числе для России) все 
еще неоткрытой книгой, 
несмотря на очевидные 
шаги властей Поднебес-
ной в нашу сторону.

Возьмем поездку 
Си Цзиньпина в Сан-
Франциско. Вопреки ожи-
даниям Запада, Байдену 
не удалось вывести китай-
ского лидера на конфрон-
тацию с Россией. Более 
того, товарищ Си не оста-
вил заокеанским злопы-
хателям по этому поводу 
никаких надежд, офици-
ально заявив, что «китай-
ско-российские отноше-
ния выдержали испытания 
сложностями междуна-
родной обстановки» и что 
«Пекин намерен их разви-
вать». Китайскому лидеру 
вторит президент России: 
по словам Путина, отно-
шения Пекина и Москвы 
находятся на беспреце-
дентно высоком уровне. 
При этом Владимир Вла-
димирович уточняет, что 
наши страны «совместно 
работают над реализаци-
ей крупных проектов в 
экономической, энергети-
ческой и иных областях, а 
также координируют свои 
усилия в решении миро-
вых проблем».

Тем не менее, как счи-
тает создатель одного из 
популярных телеграм-

каналов о Китае, вещаю-
щий под ником Даокэдао, 
не следует выдавать за 
реальность иные россий-
ские хотелки, ничего об-
щего с нею не имеющие. 
Он призывает не вестись 
на риторику, а зреть в ко-
рень. И предлагает учи-
тывать несколько очевид-
ных истин по отношению 
к Первопрестольной и ее 
политике, которые прак-
тически низводят до уров-
ня небылиц байки типа 
«спина к спине против 
кого бы то ни было»:

*Китай ни с кем не хо-
чет конфликтовать. Он 
намерен дружить и тор-
говать как с США, так и 
с Россией.

*Китай проводит 
внешнюю политику в 
своих собственных ин-
тересах, но не в интере-
сах России или США.

*Ни Россия, ни США 
не имеют достаточных 
сил для склонения Китая 
к пророссийской или про-
американской позиции.

*Китай будет балан-
сировать в той точке 
политического равно-
весия, которая прино-
сит наибольшую пользу 
ему самому, а не другим 
странам.

А вот что думает о по-
следних геополитических 
успехах Китая, достигну-
тых, в частности, в ходе 
визита Си Цзиньпина 
в США, руководитель 
Центра азиатско-тихо-

океанских исследований 
ИМЭМО имени Е.М. 
Примакова РАН Алек-
сандр Ломанов:

- Если Джо Байден до-
бивался от Китая каких-
то конкретных мелочных 
уступок в преддверии вы-
боров, то Си Цзиньпин 
представил стратегиче-
скую, ориентированную 
на будущее концепцию 
американо-китайских 
отношений. Он прочер-
тил ориентиры, которые 
могли бы определить бу-
дущее отношений на де-
сятилетия - как минимум 
до середины или до конца 
2030-х годов. У меня сло-
жилось очевидное впечат-
ление, что американские 
СМИ и политологи пред-
почли этого не заметить.

Что касается России, то 
нашей стране, по мнению 
Ломакина, «следует обра-
тить внимание на то, как 
Китай быстро и профес-
сионально учится форму-
лировать стратегические 
цели и предлагать их дру-
гим странам». 

- Я бы даже сказал, что 
было бы неплохо, если 
бы российские политиче-
ские, интеллектуальные и 
экономические элиты об-
ращали больше внимания 
на важные стратегические 
концепции Китая. Это ста-
новится все более необхо-
димым для качественного 
развития взаимодействия, 
- подчеркнул эксперт.

Сергей Гришанин

Выпуск №2 (02)                        6 декабря 2023 г.

СПЕЦВЫПУСК

Дорогу осилит идущий

Кстати 
Китайский техногигант Huawei 
по-прежнему лидирует на рын-
ке планшетов, занимая на нем 
37,7-процентную долю. Вторую 
позицию занимает компания 
Apple, за ней следуют Lenovo и 
Microsoft.

Планшеты 
опять 
в моде

Объем рыночных поставок 
планшетных компьютеров из 
Китая достиг примерно 6,9 млн 
единиц, увеличившись на 21,7 
процента в годовом выражении. 
Это значит, что Китай побил но-
вый рекорд по объему поставок 
этих гаджетов, ставших популяр-
ными у населения Земли в связи 
с бурным распространением обу-
чения в онлайн-режиме и высо-
ким спросом на онлайн-игры.

На 
блюдечке 
с голубой 
каемочкой

Поднебесная создала уни-
кальную российско-китайскую 
бизнес-платформу цифровой 
торговли QIFA. Ее называют 
совершенно новым инструмен-
том трансграничной торговли 
между Россией и Китаем.

- Никаких электронных писем 
и долгих телефонных разговоров 
между продавцами и покупателя-
ми, это все в прошлом, - говорит 
основатель QIFA, председатель 
совета директоров АО «Кифа» 
Сунь Тяньшу. - На платформе 
все процессы проходят в автома-
тизированном режиме, все дан-
ные отображаются в личных ка-
бинетах пользователей в режиме 
реального времени. Покупатель, 
даже не зная языка сопредель-
ной стороны, выбирает товар 
парой кликов мышкой. После 
этого растаможенный и серти-
фицированный товар привезут 
ему, словно на блюдечке.

Один из главных коньков 
платформы - прозрачность це-
нообразования. Стоимость то-
вара, которую российский по-
купатель видит в своем личном 
кабинете на сайте QIFA, окон-
чательная. Цены не меняются 
после оформления заказа, в них 
уже заложены все расходы, свя-
занные с таможенной очисткой 
и транспортировкой товара.
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Стремительное погло-
щение Китаем автомо-

бильного рынка России 
ставит перед рядовым 

покупателем больше 
вопросов, чем дает от-

ветов. Так или иначе, 
но в нашу страну стре-

мительно ворвались 
китайские Chery, Haval, 

Changan и другие 
автобренды.

Впереди планеты 
всей

Начнем с того, что в теку-
щем году КНР обогнала Япо-
нию и вышла на первое место 
по количеству экспортируе-
мых автомобилей в мире. Этот, 
в общем-то, закономерный 
результат реализации китай-
ской модели развития автомо-
бильной отрасли подтвердил 
и гендиректор торгово-вы-
ставочного комплекса авто-
мобилей и техники «Гринвуд» 
Ли Фэн в ходе форума «CarX: 
революция в автобизнесе», 
организованного недавно в 
Москве аналитическим агент-
ством «Автостат».

В первом квартале 2023 
года экспорт легковых авто-
мобилей из Китая в Россию 
составил более 1 млн еди-
ниц, Япония осталась далеко 
позади. Всего же за полгода 
было экспортировано 1,5 млн 
машин, что на 87,6% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Поставки 
растут, в том числе и за счет 
электрокаров. За первые 
шесть месяцев Китай отпра-
вил в другие страны 800 тыс. 
электромобилей. Это 34% 
от всего экспорта страны. 
Главным рынком сбыта стала 
Европа. В топ-3 крупнейших 
производителей - экспорте-
ров из КНР в первом полу-
годии вошли SAIC Motor (483 

тыс. шт.), Chery (394 тыс. шт.) 
и Tesla, имеющая производ-
ство в Шанхае (182 тыс. шт.).

Значительно вырос, как мы 
уже сказали, и экспорт в Рос-
сию. Если до 2023 года оборот 
поставок в нашу страну со-
ставлял 1-1,5 млрд долларов, 
то в первом квартале он до-
стиг 4,6 млрд долларов. Весь-
ма показательным в этом пла-
не оказался октябрь. В этом 
месяце, согласно результатам 
совместного исследования 
экспертов банка «Открытие» 
и агентства «Автостат», рос-
сияне потратили на покупку 
новых машин 339,7 млрд ру-
блей. А за 44-ю неделю (с 30 
октября по 5 ноября) и вовсе 
поставили рекорд 2023 года, 
купив 28 617 новых китайских 
железных коней.

Догоняем 
«электричку» 
из Поднебесной?

Известно, что кроме пере-
запуска столичного автоза-
вода «Москвич», попыток 
активизировать производство 
автомобилей на ВАЗе и дру-
гих экс-гигантах российского 
автопрома в нашей стране 

производятся электрокары 
под маркой отечественного 
бренда Evolute - модели i-PRO, 
i-JOY и i-SKY. Причем до кон-
ца года, по словам представи-
теля Evolute Аллы Сапегиной, 
липецкий завод «Моторин-
вест», где пока из китайских 
машинокомплектов соби-
рают «эволюты», выкатит в 
свет еще две электроновинки 
- спортивный кроссовер i-JET 
и электроминивэн i-VAN.

Перед отечественными 
машиностроителями, однако, 
ставится амбициозная задача 
- получить максимальную ло-
кализацию в 5 тысяч баллов 
в течение ближайших 10 лет, 
а там, глядишь, и полностью 
освободиться от иностранно-
го участия. Во всяком случае, 
в компании «Атом», по сло-
вам ее представителя Руслана 
Шевченко, серьезно задумыва-
ются о проекте одноименного 
электромобиля уже полно-
стью отечественной разработ-
ки, поступление которого в 
продажу ожидается к 2025 году.

Уже широко рекламиру-
ются тактико-технические 
характеристики «Атома». 
Запас хода - 500 км. Вре-
мя зарядки - от 5 до 8 минут 

(чтобы хватило на 100 км). 
Мощность движка - 150 л. с. 
Управлять «электричкой» 
водитель сможет с помощью 
встроенного в рулевое коле-
со проекционного дисплея и 
голосового (разумеется, ис-
кусственного) интеллекта. 
Уже сейчас на «Атомы» со-
брано около 36 тысяч заявок. 

Будем жить 
надеждами, но…

Действительно, будем на-
деяться на лучшее, как на-
деялись на протяжении всей 
истории советско-российско-
го автопрома. Пока же, увы, 
дороги России все больше пе-
стрят китайскими легковуш-
ками. Их доля в российском 
импорте, как заявил врио гла-
вы Федеральной таможенной 
службы России Руслан Давы-
дов, заняла 92% по итогам 
восьми месяцев 2023 года. 
Но более всего поражает тот 
факт, что с увеличением ко-
личества «китайцев» цена на 
них в сочетании с качеством 
отнюдь не уменьшается.

Особенно бросается в гла-
за разрыв цен на китайские 
машины в стране-произво-

дителе и в России. По данным 
Telegram-канала Proeconomics, 
эксперты провели сравни-
тельный анализ и ужасну-
лись - другого слова и не под-
берешь. Объявленная цена 
на электрический кроссовер 
IM LS7 от SAIC 2023 года вы-
пуска, внешне очень напо-
минающий Porsche Cayenne, 
- 8 млн 900 тысяч рублей. В 
то же время в Китае на сайте 
CarNewsChina.com указанная 
модель на момент исследова-
ния предлагалась всего за 350 
тысяч юаней, что в переводе 
на деревянные составляет 4 
млн «с копейками» - вдвое 
дешевле!

«А вдруг это частный слу-
чай?» - замешкались было 
эксперты. И проверили еще 
одну популярную модель - 
Hyundai Lafesta китайской 
сборки. На отечественном 
рынке эта машина тянет на 
3 млн 500 тысяч рублей. В 
Китае - 140 тысяч юаней, т. е. 
1 млн 680 тысяч рублей.

Понятно, что существуют 
налоги, пошлины и тому по-
добные издержки. Но ведь 
должны же быть какие-то 
границы - 100% прибыли, со-
гласитесь, это неправильно. 
Возникает ощущение, что 
нас просто грабят.

Так что факт остается фак-
том: китайские производите-
ли задирают стоимость своих 
автомобилей в среднем в 1,5 
раза. Например, Chery Tiggo 7, 
продававшийся в феврале 
2022-го за 1,7 млн рублей, уже 
в конце апреля подорожал до 
трех лимонов. Китайцы силь-
но подняли цены во время ве-
сенней девальвации рубля, но 
после возвращения курсов к 
докризисному уровню и ниже 
цены не изменили.

Так что вопрос,  иметь 
или не иметь китайское 
авто, вы, уважаемые чита-
тели, решайте теперь сами.

Сергей Котов

 Неужели?
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Самый большой должник в 
мире в сфере недвижимости 
взят под контроль в Китае.

Китайский миллиардер Сюй Цзя-
инь, основатель и председатель со-
вета директоров крупнейшей китай-
ской компании-застройщика China 
Evergrande Group, взят под контроль 
полиции.

По меркам Поднебесной это еще 
не арест, уточняет сообщившее эту 
ошеломляющую новость агентство 
Bloomberg, а всего лишь наблюде-
ние за «подконтрольным» гражда-
нином по месту жительства, которое 
он, кстати, не вправе покидать. Также 
ему возбраняется общаться с другими 
людьми без разрешения. При этом 
паспорт Цзяиня полиция отобрала.

Когда-то Сюй с состоянием $42 
млрд был вторым богатейшим чело-
веком в Азии. Однако его империя 
недвижимости рухнула, а долговые 
обязательства Evergrande состави-
ли 2,39 трлн юаней ($327 млрд), что 
сделало компанию самым большим 
должником-застройщиком в мире.

Похоже, Сюй ошибочно рассчи-
тывал на лояльность китайского 
правительства и даже теоретически 

не допускал краха своей империи. 
Но, как видно, недооценил полити-
ческую решимость Си Цзиньпина 
сдуть пузырь недвижимости в стра-
не. Приобретая все больше земель-
ных участков под заимствования у 
китайских банков и стремясь стать 
единственным крупным владельцем 
недвижимости, Цзяинь пошел враз-
рез с линией Си, а значит, и с линией 
партии, и получил то, что получил.

Таким образом, на примере за-
рвавшегося г-на Цзяиня товарищ 
Цзиньпин демонстрирует глубокую 
озабоченность Пекина влиянием 
сверхбогатых людей на финансовую 
и социальную стабильность Китая, 
сигнализирует всему миру, что, же-
лая укрепить доверие к частному 
сектору, он не желает становиться 
заложником частного капитала.

Малые больше 
не платят

В 2023 году государство ос-
вободило от уплаты налога на 
добавленную стоимость малые 
предприятия, ежемесячный 
объем продаж каждого из ко-
торых не превышает 100 тыс. 
юаней (около 14 790 долларов). 
Об этом говорится в сообщении, 
опубликованном Министер-
ством финансов и Главным госу-
дарственным налоговым управ-
лением КНР. Такие же меры 
упомянутые ведомства опреде-
лили для налогоплательщиков, 
занимающихся, в частности, 
оказанием почтовых и телеком-
муникационными услуг.

Справка 
В рамках усилий по поддержке 
экономического роста Китай на 
протяжении многих лет внедрял 
широкий спектр мер по снижению 
налогов и сборов. В 2022 году в стра-
не была зафиксирована рекордная 
сумма возвращенного НДС, которая 
составила около 2,4 трлн юаней.

Китайские автомобили:
есть из чего выбрать

Девелопер оказался щелкопером

Справка 
Выросший в бедности сын лесоруба, Сюй превратил Evergrande в круп-
нейшего девелопера Китая, скупая огромные участки земли и поглощая 
конкурентов. Кроме того, он занимался и другими бизнес-проектами - от 
бутилированной воды до профессионального футбола и электромобилей.
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В недалеком будущем, 
как ожидается, китайские 
поезда полетят со скоро-
стью 1000 км/час.

Пока же на пути к этой 
мечте китайские специ-
алисты успешно развивают 
технологию производства 
и широкого использования 
подвижных составов на маг-
нитной подушке, или, как их 
еще называют, маглев-поез-
дов. Развивать на них колос-
сальные по меркам рельсо-
вой техники скорости (до 600 
и более км/ч) позволяет от-
сутствие трения между транс-
портным средством и треком 
благодаря электромагнитно-
му полю, которое одновре-
менно приподнимает его над 
землей и двигает вперед.

Китайский разбег
Описанная технология бу-

доражит умы человечества 
уже более 100 лет, однако ли-
нии с подвижным составом 
такого типа действуют толь-
ко в Китае, Японии и Южной 
Корее. При этом Поднебес-
ная больше всех нацелена на 
масштабное и быстрейшее 
внедрение поездов на маг-
нитной подушке.

Первая демонстрацион-
ная линия маглева, постро-
енная в 2001-2003 годах, свя-
зала шанхайский аэропорт 
Пудун со станцией метро 
«Луньян-Лу». Расстояние 
почти 30 км поезд преодо-
левает за 7-8 минут. Средняя 
рабочая скорость маглева 
составляет около 250 км/ч, 
максимальная - 431 км/час.

Линия обошлась государ-
ству в $38 млн за километр. 
Высокие расходы были об-
условлены тем, что значи-
тельная часть трассы была 
проложена в заболоченной 
местности и строителям при-
шлось устанавливать опоры 
эстакады на специальные бе-
тонные подушки. Именно по 
этой причине, а также из-за 
больших затрат на ее эксплу-
атацию и техническое обслу-
живание шанхайская линия 

маглева никогда не была 
коммерчески прибыльной. 
Но в Китае продолжали ве-
рить в перспективность этой 
технологии.

Сами с усами
На данный момент в Ки-

тае функционируют четыре 
линии, по которым курсиру-
ют поезда на магнитной по-
душке.

Первую маглев-трассу на 
собственных технологиях 
Китай начал строить в 2014 
году. Линия протяженностью 
18,5 км соединила между-
народный аэропорт города 
Чанша с южным вокзалом 
этого населенного пункта. 
Паря на 8 мм над треком, 
первые поезда, получившие 
обозначение maglev 1.0, на-
чали перевозку пассажиров 
в мае 2016 года. С этого вре-
мени берет начало история 
развития китайских техно-
логий магнитной левитации. 
По движной состав для линии 
поставила китайская госкор-
порация CRRC - крупней-
ший в мире производитель 
железнодорожного транс-
порта. С 2018 года маглевом 
на этой линии управляет си-
стема автоведения.

Кроме трех городских ли-
ний в прошлом году была 
запущена туристическая 
линия Fenghuang Maglev в 
провинции Хунань. Она про-

ходит через город Фэнхуан, 
включенный в число памят-
ников Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В довесок к ней 
к концу текущего года ожи-
дается открытие еще одной 
туристической линии на маг-
нитной подвеске протяжен-
ностью 8,1 км - в Цинъюане. 
По ней будут курсировать 
трехвагонные поезда CRRC 
вместимостью 500 человек.

600 км/ч - не предел
Одной из главных амби-

ций современного Китая 
является освоение маглева 
на высоких скоростях, что 
активно поддерживается 
властями Поднебесной. Так, 
ЦК КПК и Госсовет одо-
брили «План укрепления 
транспортного потенциала 
Китая», который, в частно-
сти, предусматривает разра-
ботку поездов на магнитном 
подвесе для скорости 600 
км/ч и маглевов для работы 
в вакуумной среде. Специ-
алистами уже представлены 
прототипы высокоскорост-
ных маглев-поездов, работа-
ющих по двум разным техно-
логиям: электромагнитного 
(EMS) и электродинамиче-
ского (EDS) подвесов.

Электромагнитная под-
веска использует силу при-
тяжения между магнитами, 
установленными по бокам 
поезда на нижней части ку-

зова, а также направляю-
щие, чтобы поднять поезд 
вверх. Маглев парит над 
Т-образным рельсовым по-
лотном, выполненным из 
проводящего материала и 
похожим на монорельс, на 
котором закреплены фер-
ромагнитные статоры. По-
езд приводится в движение 
линейным двигателем - раз-
новидностью электродвига-
теля переменного тока. Тяга 
и скорость состава регулиру-
ются за счет изменения силы 
и частоты переменного тока. 
Главный недостаток тех-
нологии EMS - расстояние 
между опорным магнитом и 
статором, которое составля-
ет 1-2 см, должно контроли-
роваться и корректироваться 
специальными автоматизи-
рованными системами. На 
базе технологии EMS по-
строены поезда Transrapid и 
упомянутый ранее шанхай-
ский маглев.

Первый прототип го-
ловного вагона высоко-
скоростного маглева ки-
тайской разработки был 
представлен в мае 2019 года, 
а в июле 2021-го на заводе 
CRRC в Циндао публике 
был показан полноценный 
5-вагонный состав. CRRC 
заявляет, что эксплуатаци-
онная скорость поезда со-
ставит 600 км/ч, поэтому 
его планируется разогнать 
до 660 км/ч в рамках испы-

таний. Пока прототип те-
стируется на треке протя-
женностью 1,5 км в Шанхае, 
где нет возможности раз-
вить такую скорость. В пер-
спективе ожидается ввод в 
эксплуатацию испытатель-
ной линии в Датуне протя-
женностью 60 километров.

Тем временем CRRC со-
вместно с Юго-Западным 
университетом Цзяотун и на-
циональным перевозчиком 
China Railway разрабатыва-
ет маглев-поезд и по техно-
логии EDS. Головной вагон 
такого маглева был презен-
тован в начале 2021 года. По 
данным агентства «Синьхуа», 
инвестиции в его создание со-
ставили $9 млн. Заявляется, 
что маглев-поезд с использо-
ванием сверхпроводимости 
сможет разгоняться до 620 
км/ч, а в перспективе - до 800 
км/ч. Он испытывается на 
линии протяженностью 165 м 
в Чэнду. В прототипе исполь-
зуется углеродное волокно, 
что примерно вдвое умень-
шает его вес по сравнению с 
вагонами высокоскоростных 
поездов. Также CRRC сейчас 
испытывает маглев-капсулу, 
работающую по аналогич-
ной технологии. Разработчи-
ки считают, что ее скорость 
может достигать 600 км/ч 
и выше при эксплуатации в 
низковакуумной трубе.

Также в Китае под ру-
ководством аэрокосмиче-
ской корпорации CASIC 
реализуется проект T-Flight. 
Предполагается, что он по-
зволит организовать движе-
ние поезда по технологии 
Hyperloop - в низковаку-
умной среде со скоростью 
1000 км/ч. Пока в рамках 
испытаний прототипа кап-
сулы удавалось достигать 
скорости 623 км/ч без раз-
режения атмосферы в тру-
бе. То ли еще будет?!

Материал подготовлен 
по сообщениям 

Международного 
информационного 

агентства 
ROLLINGSTOCK Agency

Поездам «пришили» 
крылья
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Мало кто знает, что прак-
тически в тот же день, когда 
Германия демонстрировала 
первый немецкий поезд на 
магнитной подушке в рам-
ках Международной транс-
портной выставки IVA (это 
было в 1979 году!), свои пер-
вые метры по испытатель-
ной трассе проехал другой 

маглев - советский. И этот 
экспериментальный вагон 
на магнитном подвесе - до 
сих пор стоит, точнее пы-
лится под целлофаном, на 
полигоне близ Раменского.

Разработка советского 
маглева уходит корнями в 
1975 год, когда при Мин-
нефтегазстрое СССР по-

явилось производственное 
объединение «Союзтранс-
прогресс». Под многообе-
щающий проект построили 
специальный цех и полигон 
ВНИПИ «Транспрогресс» 
со 120-метровым участком 
дороги в подмосковном 
Раменском. А в том самом 
1979 году первый вагон на 
магнитной подушке ТП-01 
успешно прошел испыта-
тельную дистанцию. Как 
видите, СССР имел все шан-
сы стать одной из первых 
стран, развивающих маг-
нитный транспорт, - рабо-
той занимались настоящие 
энтузиасты своего дела во 
главе с академиком Юрием 
Соколовым.

Но… Предполагалось, 
что первая дорога с исполь-
зованием таких вагонов на 
практике будет построена в 
Армении (из Еревана в Або-
вян, 16 км). Однако вторая 
половина 1980-х внесла свои 
коррективы в радужное бу-
дущее советского маглева. 
Другой причиной свертыва-
ния проекта стало землетря-
сение в Армении, приведшее 
к резкому сокращению фи-
нансирования. Все работы 
по этой теме были свернуты 
в конце 1980-х.

В начале 1990-х ИНЦ 
«ТЭМП» продолжил тему 
маглева теперь уже по за-
казу правительства Москвы. 
Это была идея «аэроэк-

спресса» - скоростного по-
езда на магнитной подушке 
для доставки жителей сто-
лицы в аэропорт Шереме-
тьево. Опытный сегмент по-
езда показали на выставке в 
Милане, после чего в проек-
те появились иностранные 
инвесторы и инженеры. Но 
в 1993-м из-за финансового 
кризиса проект был свернут. 

Самое интересное, что 
наработки для маглевов в 
России есть. Тот же «ТЭМП» 
продолжает работать, есть 
испытательный участок, 
есть опыт работы с подоб-
ными системами. Ясно одно: 
на колесе и рельсе Россия с 
ее огромными территори-
ями и средней скоростью 
грузовых (контейнерных) 
перевозок 14 км/ч далеко не 
уедет.

 А как у нас?
На самом деле, мы вполне могли бы претен-
довать на место в тройке лидеров по разра-
ботке высокоскоростных поездов.
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В последнее время в 
Китае увеличилось коли-
чество операций по вос-
становлению девствен-

ности. И это не просто 
дань моде.

Испокон веков в Подне-
бесной считали, что чисто-
ту девушки определяет ис-
ключительно девственность. 
Этому постулату долгое 
время следовали многие по-
коления китайцев, пока в 
Поднебесной не подул евро-
пейский ветер свободы вооб-
ще и свободных отношений 
в частности. Но свобода эта 
имела и оборотную сторону. 
В обществе стали сетовать 
на то, что сегодня, мол, все 
сложнее встретить порядоч-
ную девушку, подразумевая в 
первую очередь ее девствен-
ность. И вот спустя столетия 
невинность китайских жен-
щин снова становится их бес-
ценным бонусом.

Традиционное китайское 
понимание девственности 
заключается в том, чтобы 
женщина до брака остава-
лась невинной. Девствен-
ность настольно важна для 
мужчин в Китае, что некото-
рые клиники выдают своим 
пациенткам сертификаты, 
подтверждающие их чистоту. 
При этом сильная половина 
человечества предпочитает 
умалчивать о своих прошлых 
похождениях, не видя ниче-

го плохого в добрачных от-
ношениях. А вот вступать в 
брак желают только с теми, 
кто хранит свою девствен-
ность для них, единственных.

Такие взгляды привели к 
тому, что перед китайским 
Новым годом женщины на-
чали по-своему готовиться 
к празднику. Отмечен на-
стоящий бум на посещение 
клиник, где проводятся опе-
рации по восстановлению 
девственной плевы.

Это связано с тем, что имен-
но в новогодние дни женщи-
ны мечтают найти себе мужа. 
Поэтому подобные операции 
проводятся одновременно в 
нескольких больницах Китая. 
Так, например, в Дунгуане ко-

личество пациенток 
в предновогодние 
праздники вырас-
тает в три раза по 
сравнению с обыч-
ными днями. Все 
эти женщины (в воз-
расте от 20 до 35 лет) 
предпринимают столь 
неординарный шаг ради 
единственной и однозначно 
благородной, как сами счита-
ют, цели - создать семью и об-
рести настоящее счастье.

По словам Чжоу Хуна, 
заведующего гинекологи-
ческим отделением пекин-
ской больницы Wuzhou, в 
настоящее время каждый 
месяц осуществляется по-
рядка 20 таких операций. 

При этом количество па-
циенток только растет.

Данная операция назы-
вается гименопластикой и 
проводится квалифициро-
ванными специалистами. 
Длится она, как правило, 
20-30 минут и не требует 
последующего пребывания 
в больнице. В Китае гиме-
нопластика оценивается в 
5 тыс. юаней, что соответ-
ствует 737 долларам.

Но не гименопластикой 
единой живы китайские жен-
щины. В последнее время 
эту популярную процедуру 
все чаще заменяют капсулы 

девственности. На полном 
серьезе. Сделанные из 
растворимого матери-
ала с напоминающей 
кровь смесью, они не-
задолго до секса поме-
щаются «куда надо» и 
в нужное время про-
изводят нужный эф-
фект. Вот и весь фокус. 

Жених доволен. Неве-
ста торжествует…

Здравствуй, Китай! Выпуск №2 (02) 6 декабря 2023 г.

В Китае опубликован 
план охраны Централь-

ной оси Пекина в связи с 
подачей заявки на вклю-

чение Центральной оси 
города в список Всемир-

ного культурного 
наследия ЮНЕСКО.

В плане, рассчитанном 
до 2035 года, впервые опре-
делена зона объектов на-
следия и буферная зона в 
рамках Центральной оси. 
Согласно документу, общая 
площадь зоны наследия со-
ставляет около 5,9 кв. км 
и включает 15 составляю-
щих элементов, таких как 
Запретный город (музей 
Гугун) и Храм Неба. Буфер-
ная зона занимает площадь 
45,4 кв. километра.

Ответственный сотрудник 
местной службы по делам ох-
раны памятников культуры 
сказал, что этот план необхо-
дим для подачи Пекином за-

явки на включение городской 
Центральной оси в список 
объектов Всемирного куль-
турного наследия ЮНЕСКО. 
Документ знаменует собой 
новый шаг китайской столи-
цы в работе по охране куль-
турного наследия.

Власти Пекина начали 
подготовку по включению 
проекта Центральной оси 
в список Всемирного куль-
турного наследия ЮНЕСКО 
в 2011 году. В 2012 году он 
был включен в китайский 
предварительный список 
Всемирного культурного на-
следия.

По материалам агентств «СИНЬХУА», South China Morning Post  и других мировых СМИ. Материалы подготовил Леонид Арих. Фото «Синьхуа», Legion-Media, Adobe Stock

Полюби меня первым

Между прочим
На Taobao (китайская интернет-площадка для закупки 
розничных товаров) выставлена целая линейка про-
дуктов, которые продаются под слоганами «Сделайте 
первую брачную ночь незабываемой!» или «Пусть ком-
плекс девственницы вас больше не пугает!». Публику-
ются здесь и отзывы клиенток: «Я поражена! Это реаль-
но похоже на настоящую кровь! Мой парень ничего не 
заподозрил! Через несколько дней у нас будет свадьба. 
Миллионы спасибо!»

Наша справка
Центральная ось Пекина, или Чжунчжоусянь, была создана в 
период правления династии Юань (1271-1368 гг.). Она пред-
ставляет собой условную линию протяженностью 7,8 км и 
проходит от ворот Юндинмэнь на юге города и до Чжунгулоу 
(Колокольная и Барабанная башни) на севере. Большинство 
главных древних зданий Пекина расположены вдоль этой оси.

По сообщению город-
ского Института куль-
турных памятников и 
археологии, слой ветвей, 
занимающий площадь поч-
ти 400 кв. м на территории 
нынешнего города Шанцю, 
датируется периодом ди-
настии Сун (960-1279 н. э.). 
Как предположил глава  
упомянутого института 
Юэ Хунбинь, ветви, веро-
ятно, использовались для 
укрепления фундамента, 
поскольку они были найде-
ны под защитой утрамбо-
ванного земляного откоса 
городской стены и над сло-
ем почвы. «Это указывает 
на то, что под стеной была 
яма с мягкой почвой, когда 
она была построена. Без 
ветвей деревьев утрамбо-
ванная земля стены просе-
ла бы или треснула», - ска-
зал Юэ Хунбинь.

Подземный мир Шанцю 
является местом «городов 
над городами», поскольку 
новые города продолжали 

строиться на руинах старых 
на протяжении всей долгой 
истории Китая начиная с 
периода Чуньцю («Весна и 
осень», 722-479 гг. до н. э.).

А вот в провинции 
Хэнань археологи обна-
ружили руины семи до-
мов 6000-летней давно-
сти. Находки относятся к 
среднему периоду куль-
туры Яншао, сообщили в 
Институте культурного 
наследия и археологии 
провинции Хэнань. Воз-
никшая 5000-7000 лет 
назад в среднем течении 
реки Хуанхэ, Яншао была 
неолитической культурой. 
Фундамент самого боль-
шого дома представляет 
собой полуподземное, пря-
моугольное сооружение 
с закругленными углами. 
Сейчас его площадь со-
ставляет 172 кв. м, а пер-
воначально дом занимал 
площадь почти 250 кв. м. 
Замглавы института Вэй 
Синтао отметил, что боль-

шие дома среднего пе-
риода культуры Яншао 
отличались сложными 
конструкциями, что пред-
полагало тщательное 
проектирование, точный 
расчет и строгое управле-
ние строительством. Это 
демонстрирует, что в то 
время уже существовали 
достаточно развитые ар-
хитектурные технологии.

По словам Вэй Син-
тао, большое количество 
хорошо сохранившихся 
обугленных деревянных 
изделий было найдено на 
фундаменте другого боль-
шого дома, что очень ред-
ко встречается в доистори-
ческой археологии.

Вэй Синтао добавил, 
что большие дома перио-
да Яншао, включая те зда-
ния, которые находятся в 
руинах Бэйянпин, очень 
помогут в изучении типов, 
конструкций и технологий 
строительства домов в то 
время.

Ось Пекина возьмут 
под охрану

Китайские археологи 
в ходе раскопок одно-
го из древних городов 
в провинции Хэнань 
(Центральный Китай) 
обнаружили хорошо 
сохранившийся слой 
ветвей шелковицы и 
кипариса, который, как 
утверждают, служил для 
укрепления фундамента 
городской стены.

Города городили 
над городами
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- Елена, вы говорили, что 
возвращаетесь на стезю 
поющей актрисы. И уже 
даже сняли музыкальный 
клип. То есть твердо наме-
рены двигаться именно в 
этом направлении?

- Я всегда была поющей 
актрисой, просто долгие 
годы пела чужими голосами. 
Пришло время вспомнить, 
как звучит собственный... 
Что же касается клипа, так 
это не первая моя работа. В 
этом году мои песни зазву-
чали на самых популярных 
FM-станциях, музыкальные 
каналы взяли в эфир клипы. 
При этом я ни в коем случае 
не бросаю юмор и никогда 
не расстанусь со своими вер-
ными поклонниками, с теми, 

кто полюбил меня смешной 
и угловатой девчонкой, кото-
рая еще и хулиганит, пароди-
руя нашу попсу.

- Клип записан с Евгени-
ем Гором. Говорят, будто 
вы его у Бабкиной отбили 
и у вас с ним роман. Что на 
это скажете?

- Да что ж тут скажешь? 
Ну, наверное, хотят люди 
видеть меня счастливой, по-
этому и приписывают мне 
самые невероятные романы. 
О личной жизни я говорить 
не хочу. Наговорилась в свое 
время, пора бы и помолчать. 
Счастье, как известно, любит 
тишину. Или хотя бы зати-
шье....

- Сейчас идут съемки но-
вогодних «огоньков». При-

нимаете в них участие? 
Что будет нового и неожи-
данного?

- Ну конечно, я буду с 
«огоньком»! Потому что «Го-
лубой огонек» светил, светит 
и будет светить! Это святое. 
Наша, так сказать, скрепа. 
«Огонек» и оливье неразлуч-
ны, как Елена Малышева 
и танцующая матка! А про 
новое и неожиданное - это 
секрет. Иначе неожиданного 
уже не получится.

- Кстати, Клара Нови-
кова говорит, что юмори-
стических передач сейчас 
нет, имея в виду классику 
жанра. Такие программы 
пропали с центральных 
каналов. Как думаете, по-
чему?

- Этот вопрос лучше за-
дать руководителям ка-
налов. Я могу лишь пред-
положить, что в погоне за 
рейтингами в какой-то мо-
мент так называемый тра-
диционный юмор старой 
школы практически был 
поставлен на поток. По-
хожих программ стало так 
много, что зрителей они на-
чали раздражать. Названия 
программ вроде менялись, а 
артисты на сцену выходили 
одни и те же, номера испол-
няли одни и те же... На этом 
фоне появился новый фор-
мат, который лавиной об-
рушился на страну, повел за 
собой более молодую ауди-
торию. Может быть, эта па-
уза юмора на центральных 

каналах в нынешнее время 
абсолютна уместна. В конце 
концов, несложно переклю-
чить канал и найти что-то 
для поднятия настроения.

- Правда ли, что быть 
актером юмористического 
жанра сейчас очень дорого: 
один текст у авторов сто-
ит 200 тысяч? Сколько 
стоит песня? Что дороже: 
быть юмористкой или пе-
вицей?

- Хорошие авторы и в 
юморе, и в песнях стоят не-
малых денег. Но здесь нужно 
понимать, что, заказав текст 
или песню даже у топовых 
авторов, вы не получите га-
рантию, что она станет хи-
том.

Лидия Мезина

Когда-то на «Песне года» 
блистали Алла Пугачева, 
София Ротару, Валерий Ле-
онтьев, Эдита Пьеха, Лайма 
Вайкуле... Тогда, правда, было 
много недовольных: мол, 
одни и те же лица, сколько 
можно, дайте дорогу моло-
дым.

Вот и дали. Теперь «Пес-
ню года» поют Миа Бойка, 
NILETTO, Хабиб и Мари 
Краймбрери. Но поскольку 
только на них билеты не про-
дать (а за ВИП-партер спеку-
лянты просили по 100 тысяч 
рублей!), то костяк этих мо-
лодых да дерзких оставили 
для «Новой Песни года», ко-
торая шумела и гудела днем 
позже. А в «основной лиге» 
главным был, конечно, Фи-
липп Киркоров. Он расска-
зывал, как накануне с разма-
хом отметил день рождения 
дочери Аллы-Виктории, как 
прошла премьера фильма 
«Елки-10» с его участием, 

какой умный дом строит... Да 
и вообще певец был в ударе. 
Он несколько раз выходил на 
сцену, где пел сольно и в дуэ-
те, менял наряды и спутниц - 
от певицы Люси Чеботиной 
до продюсера Татьяны Тур.

С последней король рос-
сийской эстрады был осо-
бенно нежен - обнимал за 
талию и целовал в губы. 
Кто-то за кулисами им даже 
прокричал «Горько!», ведь 
эту парочку теперь многие 
называют «женихом и неве-
стой». Кстати, Тур уговорила 
Киркорова 1 января высту-
пить на новой Live Арене, 
которой руководит. Поэтому 
в новогоднюю ночь, чтобы 
быть свежее и красивее, Фи-
липп Бедросович не плани-
рует работать, а будет, как и 
вся страна, сидеть за обильно 
уставленным яствами сто-
лом перед телевизором и 
смотреть на самого себя на 
экране. Он ведь уже успел 

сняться почти во всех «огонь-
ках».

Не планирует работать в 
новогоднюю ночь и Алек-
сандр Буйнов. Говорит, что 
хотя и есть одно хлебное пред-
ложение, но думает предпо-
честь ему ужин-«романтик» с 
супругой Аленой.

А вот Ольга Бузова, напро-
тив, кажется, готова даже сама 
приплатить, только бы спеть 
где-то. Ведь в этом году ее хит 
впервые получил на «Песне 
года» диплом лауреата.

- Я помню, как в детстве 
смотрела этот концерт по 
телевизору и мечтала, что 
однажды окажусь среди всех 
этих звезд! - плакала от сча-
стья бывшая звезда «Дома-2».

С детства приучают к 
«Песне года» своих отпры-
сков Александр Ревва и Лера 
Кудрявцева - их маленькие 
дети были в зале и за кули-
сами. А вот соведущий кон-
церта Сергей Лазарев решил 

избавить наследников от та-
кого испытания - пять часов 
в шуме и гаме. Так что они 
увидят знаменитого отца на 
этом концерте только в теле-
визоре. Как и дети Кристины 
Орбакайте, которые живут в 
Америке. Она сама в послед-
нее время избегает светских 
мероприятий, чтобы не отве-
чать на вопросы о живущих 
по всему миру родственниках. 
На «Песне» хоть и появилась, 
но о матери, которая когда-то 
рулила этим фестивалем, и ее 
муже-иноагенте общаться от-
казалась.

Не в России обитает и дочь 
Юрия Антонова. А сам певец 
живет на родине в свое удо-
вольствие.

- Живу спокойно и тихо, 
записываю песни, - рассказал 
ветеран сцены. - Мне очень 
удобно: дома есть студия, по-
этому ехать никуда не надо.

Сделал 78-летний певец и 
неожиданное заявление:

- У меня секс каждый день!
Стоявший рядом куда бо-

лее молодой SHAMAN аж 
рот открыл - то ли от зависти, 
то ли от удивления.

Исполнитель хита «Я - 
русский!», кстати, привез на 
концерт чемоданчик c трико-
лором, который за ним несли 
два амбала-охранника. У пре-
зидента, напомним, примерно 
в таком же кейсе находится 
устройство приведения в 
действие ядерного арсена-
ла России. В случае запуска 
баллистических ракет в сто-
рону нашей страны владелец 
«ядерного чемоданчика» дол-
жен ввести известный только 
ему шифр на применение са-
мого смертоносного оружия.

- А я нажму кнопку и 
устрою удар в марте будуще-
го года, когда дам очередные 
концерты в Москве и Питере, 
- пригрозил самый популяр-
ный певец этого года.

Федор Гришин

Артистка рассказала нам о том, что для нее зна-
чат съемки новогодних «огоньков», сколько стоит 
хорошая песня и что скрывается за слухами о 
ее романе с бывшим возлюбленным Надежды 
Бабкиной...

   Елена Воробей: 
«Юмор на ТВ 
   стал раздражать»

Елена Воробей не стала вы-
давать подробности съемок но-
вогоднего шоу, потому что это 
категорически не приветствуется 
каналом. Хотя даже если бы ар-
тистка захотела все рассказать, 
то это был бы рассказ только про 
ее номер. Или про номера, в ко-
торых она выступила с кем-то 
еще. Ведь съемки проходят не в 
формате непрерывного концер-
та, а эпизодами, в соответствии 
с заранее утвержденным графи-
ком, который растянут почти на 
три недели. Вот почему про весь 
«Голубой огонек» целиком не зна-
ют и сами звезды. Включая веду-
щих! Их тоже снимают отдельно. 
Известно, что ведущих будет не-
сколько. В том числе неизмен-
ные Николай Басков и Андрей 
Малахов. В списке выступающих 
значатся Филипп Киркоров, Ни-
колай Расторгуев, Нонна Гри-
шаева, Григорий Лепс, Сергей 
Лазарев, Полина Гагарина и 
многие другие артисты.

Заметим, что все звезды 
снимаются в новогодних шоу 
бесплатно. Считается, что это 
большая честь для артиста - поя-
виться в новогоднюю ночь перед 
многомиллионной аудиторией. А 
вот участникам массовки платят. 
Всех их просят прийти наряд-
ными. На месте редакторы от-
бирают самых презентабельных 
и стильных. Их сажают в первые 
ряды. И в конце смены выдают 
по 1500 рублей. Остальные полу-
чают 1100.

А что все-таки 
в «огоньке»?

Перед устроителями «Песни года» в этот раз была непростая задача - 
провести пятичасовой концерт в условиях, когда «иных уж нет, а те 
далече». Но этот фестиваль не отменяли даже во время пандемии. А 
теперь людям на фоне негативной повестки вокруг и подавно нужны 
хорошее настроение и позитив. Так что лепили из того, что было.

«ПЕСНЯ ГОДА»: 
Бузова - с дипломом, а SHAMAN - 
с «ядерным чемоданчиком»
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- Пять лет назад, накану-
не своего 65-летия, в интер-
вью «МН» вы сказали: «Я не 
оглядываюсь в прошлое, иду 
вперед. Пишу песни, книги, 
выпускаю программы. Много 
делаю, и Бог дает возмож-
ность делать. Вы словно на-
пророчили себе: последующие 
пять лет были для вас, на-
сколько я могу судить, чрез-
вычайно плодотворны…

- Ну вот я и дожил - меня уже 
цитируют. Ну а если серьезно, 
то мне и впрямь грех жало-
ваться. За минувшие годы дей-
ствительно написано довольно 
много песен, различные про-
граммы поставлены. Работаю 
много, охотно, я бы даже ска-
зал, азартно. Образно говоря, 
жизнь считываю с облаков.

- Красиво сказано, но все 
же поясните, почему с обла-
ков?

- Лучше всего я это расска-
зал в своей песне «Облака». 
Но извольте. Облака, как мне 
представляется, это записная 
книжка Всевышнего. И в этой 
книжке все фиксируется и со-
храняется как в архиве, разуме-
ется, в духовном архиве. Надо 
только научиться читать свою 
жизнь по облакам. И если го-
ворить о минувших пяти годах 
моей жизни, то на облаках она 
представляется мне отдельной 
главой. Главой, которая полу-
чилась удивительно продук-
тивной. Знаете, чтобы найти 
дорогу во тьме, ее надо осве-
тить. Мою жизненную дорогу 
освещает мое творчество. 

Знаковая встреча
- Если вы посмотрите на 

свое творчество от первой 
песни до написанной вами 
недавно, какой будет ваша 
оценка?

- Как профессионал и че-
ловек, прошедший определен-
ный жизненный путь, я, пола-
гаю, способен на объективную 
и беспристрастную оценку 
своего творчества. Но все же 
главный критерий был, есть 
и останется неизменным - это 
зритель. Свою первую песню 
я написал, еще будучи школь-
ником, и назвал ее «Натали». В 
нашей школе училась девочка 
Наташа. Романтически вос-
торженному, она навеяла мне 
что-то такое, отчего родилась 
песня - плод моих юношеских 

фантазий. В нашем школь-
ном ансамбле мы исполняли 
ее с большим вдохновением, 
и среди сверстников она поль-
зовалась бешеным успехом. 
Переносясь из того далекого 
прошлого в день сегодняшний, 
скажу, что свою новую песню 
я написал неделю назад. Она 
называется «Открою двери 
без замков». Я хочу ее еще 
«пошлифовать», поэтому пока 
предпочту не делится подроб-
ностями, скажу лишь одно - 
там есть нечто такое, что тро-
гает мою душу.

- Расскажите, как роди-
лась песня на стихи Михаила 
Гуцериева «Любовь за пла-
ту». Едва появившись в ра-
диоэфире, она стремительно 
бьет рекорды прослушива-
ния.

- Не так давно в интерне те 
я увидел стихи, пора-
зившие мое воображе-
ние. Выставил их, видно, 
какой-то любитель по-
эзии, но имени автора не 
указал. Я стал искать, и 
вскоре мне удалось вы-
яснить, что эти замеча-
тельные стихи написал 
Михаил Гуцериев. Меня 
пора зили искренность и 
откровенность мужско-
го восприятия жизни. 
Тема ночного разового 
романа. Это очень силь-
ный сюжет, это исповедь 
и попытка осознать «ра-
дость за деньги». Обыч-
но так вслух не говорят 
и тем более не поют.  Не-
сколько недель ходил под впе-
чатлением, понимая, что хочу 
написать песню. Собственно, 
она уже жила во мне, эта песня. 
Но с автором стихов я знаком 
не был и попросил содействия 
у Михаила Шуфутинского, ко-
торый и познакомил меня с Гу-
цериевым. Так появилась песня 
«Любовь за плату». Очень чув-
ственная. Может, именно этим 
и объясняется тот успех, кото-
рый сопутствует этой песне.

- 15-летний Саша Левшин, 
написавший «Натали», и 
70-летний заслуженный ар-
тист России Александр Лев-
шин - это один человек или 
все же два разных?

- Безусловно, это два разных 
человека. Но все же есть то, 
что их прочно объединяет. И 
15-летний Саша, и я сегодняш-
ний - мы оба идеалисты.

Хоровод с Зыкиной
- Юбилейные интервью 

имеют свою особенность, 
но позвольте мне нарушить 
традицию торжественно-
сти и внести некую печаль-
ную ноту. Полтора года 
назад ушла из жизни ваша су-
пруга. Вам удалось справить-
ся с этой утратой?

- Только внешне. Как из-
вестно, все великие дела свер-
шаются внезапно. Внезапным 
было и наше знакомство. Мы 
были созданы друг для друга. 
Джаннет - поистине уникаль-
ный человек, и врачом она 
была замечательным. Но бо-
лезнь не щадит никого. Я ста-
рался сделать все возможное, 
чтобы продлить ей жизнь, но 
вопрос жизни и смерти не в 
нашей власти. И к этому надо 

относиться не со смирением, а с 
пониманием… 

- Телевизионные каналы 
сейчас забиты передачами 
об актерах. Нас, зрителей, 
пичкают такими подроб-
ностями, которых мы не 
знали даже о своих соседях 
по коммуналке. Я обратил 
внимание, что вы в своих 
оценках всегда достаточ-
но сдержанны. Не любите 
клубничку? 

- Не люблю. И даже уча-
ствуя в подобных желтых про-
граммах, всегда стараюсь дать 
шанс тому, о ком говорю. Ак-
терская профессия сложна, ча-
сто приводит к нервным сры-
вам. Но надо уметь отличать 
мерзость от одиночества. И 
когда мне приходится о ком-то 
говорить, я никогда не упускаю 
возможности подчеркнуть че-

ловеческое достоинство того, 
о ком рассказываю.

- Вы проработали с Люд-
милой Зыкиной, если не оши-
баюсь, восемь лет, дружили с 
великой певицей. Но в телепе-
редачах о Зыкиной участву-
ете редко. Хотя наверняка 
могли бы рассказать о ней 

гораздо больше 
и правдивее, чем 
большинство из 
тех, кто обсуж-
дает всякие не-
лепые и доста-
точно гнусные 
слухи.

- Да вы, соб-
ственно, за меня 
ответили на свой 
вопрос. Людмила 
Георгиевна была 
царицей русской 
песни, этим все 
сказано. Вели-
кий человек, 
царица во всем, 
величавая, умная 

и очень добрая. Одинаково 
простая со всеми: и с членами 
Политбюро, и со зрителями, и 
с музыкантами. Помню на га-
стролях в Китае мы выступали 
в каком-то невероятно огром-
ном зале. Когда концерт за-
кончился, Зыкина спустилась 
со сцены и ее тут же обступили 
зрители. Людмила Георгиевна 
взяла за руки китайцев и по-
вела с ними русский хоровод. 
Скоро уже в этом гигантском 
хороводе было человек пять-
сот, никак не меньше. 

Но, как и о всяком великом 
человеке, сплетни о ней рас-
пространялись самые нелепые. 
Была устойчивая сплетня о 
том, что Зыкина якобы алко-
голичка, из Кащенко не выле-
зает. Какая гадкая чушь! Люд-
мила Георгиевна могла выпить 
рюмку, ну две, алкоголь ей не 

требовался, она своими песня-
ми жила. А сколько небылиц 
сочиняли о ее бриллиантах. Ну 
видел я ее ювелирные укра-
шения, она мне сама показы-
вала. И что с того? Так вот на 
те передачи, где говорят не о 
творчестве великой певицы, а 
перемывают ей косточки, я не 
хожу, мне там делать нечего. 

«Есть что вспомнить»
- Мне представляется, 

что вы не просто идеалист, 
как позиционируете себя 
сами, а еще и относитесь к 
той категории людей, кото-
рые в первую очередь ищут в 
каждом человеке что-нибудь 
хорошее, стараясь при этом 
не замечать плохого.

- Спасибо, конечно, но это 
слишком лестная для меня ха-
рактеристика, я скорректирую 
ее. Полагаю, что в каждом че-
ловеке есть непременно что-
то хорошее, не может не быть 
по определению. А вообще-то 
я человек, не сильно подвер-
женный чужому влиянию. На 
мою жизнь, мировоззрение по-

настоящему повли-
яли всего несколько 
человек. Это Джон 
Леннон, Владимир 
Высоцкий, Людми-
ла Зыкина, Джуна и 
Сергей Михайлов.

- Вы как-то рас-
сказывали, что 
чуть ли не после 
каждой встречи с 
Михайловым у вас 
рождается новая 
песня. Это аллего-
рия?

- Практически нет. 
Сергей - человек очень глу-
бокий, он, я бы сказал, даже 
молчит глубокомысленно. Я 
отчетливо помню нашу пер-
вую встречу. Она произвела на 
меня такое впечатление, что 
уже по дороге домой я поймал 
себя на мысли, что у меня роди-
лись стихи. Потом на эти стихи 
написал музыку, и появилась 
новая песня. Каждая встреча с 
Сергеем - это либо новая ме-
лодия, либо стихи, либо то и 
другое вместе. Эти встречи во 
мне много генерируют. Сергей 
Анатольевич помогает мне 
найти ключи к тем дверям, за 
которыми находится вдохно-
вение. За многие годы жизни 
это первый человек, который 
включает мой творческий по-
ток. 

- Несколько дней назад в 
интернете появилась ваша 
книга «Житие мое». Это же-
лание подвести некие итоги в 
преддверии юбилея или все же 
нечто иное?

- Совершенно иное. Ни о 
каком подведении итогов я и 
не помышлял. Моей главной 
задачей было рассказать о тех 
удивительных людях, с кото-
рыми меня свела жизнь, актер-
ская судьба, порой его величе-
ство случай. Иными словами, 
я не собирался воздвигать себе 
памятник нерукотворный. 
Пусть на трон себя возводят те, 
кому нечего вспомнить. А мне 
есть что и о ком вспомнить... 

Олег Якубов

Александр ЛЕВШИН:

«Читаю жизнь 
по облакам»

4 декабря исполнилось 70 лет заслуженному артисту РФ, 
режиссеру, композитору, автору и исполнителю песен 
Александру Левшину.
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«Сергей Михайлов - один из тех пяти человек, «Сергей Михайлов - один из тех пяти человек, 
которые повлияли на мое мировоззрение»которые повлияли на мое мировоззрение»

С Людмилой ЗыкинойС Людмилой Зыкиной



19СВЕТСКАЯ ХРОНИКА50(1563)
6 декабря 2023 года
www.mirnov.ru

Король эстрады на недавнем «Золотом граммофоне» 
продемонстрировал не только множество блестящих 
нарядов, но и кольцо на безымянном пальце. 
И намекнул, что это не просто украшение!

Филипп Киркоров в этом 
году был ведущим «Золотого 
граммофона». И получил воз-
можность выгулять часть своих 
многочисленных нарядов, для 
хранения которых он в свое 
время даже купил отдельную 
квартиру в Москве. Перед каж-
дым выходом на сцену певец 
переодевался в новое, брендовое 
и блестящее. И таким образом 
показал публике аж 20 модных 
луков. Но все равно не смог от-
влечь внимание от главного - от 
золотого в россыпи брилли-
антов кольца на безымянном 
пальце.

- Обручальное? - спросили 
журналисты.

- Да! - ответил Филипп. - А вы 
только опомнились?

Артист ведь уже с полгода 
талдычит, что обрел свою вто-
рую половину и гармонию в 
личной жизни:

- Сейчас это состояние до-
машнего уюта и спокойствия - 
главное в моей жизни. Ни сцена, 
ни концерты - в первую очередь 
дом и моя семья. Я сейчас не оди-
нок. Я люблю и любим. Не хочу 
называть имен, это только мое...
Но я сейчас счастлив в настоя-
щей семье. Мне хочется бежать 
домой. У меня наконец-то семья 
в любви и в счастье.

Киркоров признавался так-
же, что именно ради новой люб-

ви решился на тотальное преоб-
ражение: сделал пластику лица 
и тела. Про то, что уже была 
свадьба, не говорил. Но если 
уж надел обручальное кольцо, 
то это уже можно считать офи-
циальным заявлением о браке. 
Потому что именно на «Грам-
мофоне» Филипп по традиции 
сообщает о важных изменениях 
в своей судьбе. Так, 12 лет назад 
он во время церемонии объявил 
о рождении у него первого ре-
бенка - дочери Аллы-Виктории. 
А сейчас случился этот пер-
форманс с кольцом... Но ведь 
никакой конкретики! Кому он 
преподнес второе кольцо, когда 
была свадьба, если была?!

- Мне он тоже ничего пока не 
сказал, - призналась нам близкая 
подруга Филиппа Алла Довла-
това. - Мы с ним поговорили две 
минуты всего. Наверное, этого 
времени было недостаточно, 
чтобы поделиться такими под-
робностями. Но если он и в са-
мом деле женился, я безумно 
счастлива! Надо знать Филиппа, 
чтобы от всей души порадовать-
ся за него. Он очень нежный, 
добрый, ласковый человек. 
Если он наконец обрел свое 
счастье - это прекрасно.

- А почему он никому ничего 
подробно не рассказывает, как 
думаете?

- Никак не думаю. Я не в кур-
се, почему он сохраняет интригу. 
Но в любом случае желаю ему 
счастья. Он этого достоин! Хва-
тит ему уже страдать от неразде-
ленной любви. Уже достаточно 
настрадался.

- То есть это точно не пиар, 
как можно подумать?

- Я не знаю. Потому что мы 
не успели именно об этом с ним 
поговорить. Но рассуждаю так: 
если это правда, то слава богу!

М.Н.

София Ротару давно 
не выступает. Она про-
шлой весной заявила, что 
«сейчас не время петь». И 
не поет. А ее, оказывает-
ся, хотели бы послушать. 
И не только в родной 
Украине. Прошлой вес-
ной Софию Михайловну 
приглашали выступить 
в трех городах Германии. 
Отказалась категори-
чески! А теперь на нее 
поступают многочислен-
ные запросы из России. 
Состоятельные поклон-
ники певицы готовы за-
платить ей 100-150 тысяч 
долларов. В то время как 
раньше ее выступление 
стоило 50 тысяч.

- Ротару, надо отдать 
ей должное, никогда не 
велась на деньги, - го-
ворит Сергей Лавров, 
который всегда орга-
низовывал концерты 
певицы в России. - Она 
очень принципиальный 
человек. В отличие от 
других артистов, ее не-
возможно было удивить 
деньгами. Соответствен-
но, сколько бы ей сей-
час ни предлагали - она 
откажется. Она говорит, 
что сейчас неподходящее 
время, чтобы работать - 
развлекать публику. Она 
запрещает про это даже 
спрашивать! Хотя дей-
ствительно на нее очень 
много запросов, мне те-
лефон оборвали, пыта-
ясь договориться насчет 
ее концертов. Но я по-
нимаю, что устроить их 

невозможно. Ротару не 
приедет. И не потому, что 
сама не хочет выступать 
в России, а потому что 
это даже технически не 
получится. У нее все му-
зыканты - украинцы, ба-
лет украинский. Всех их 
привезти сейчас в Россию 
- это из области фанта-
стики. Сама София Ми-
хайловна уж как-нибудь 
проживет без всех этих 

заработков. Она не бед-
ный человек. И поэтому 
не будет такого, чтобы 
она все бросила и по-
бежала петь за эти 100 
тысяч долларов. Я повто-
рюсь: она очень принци-
пиальный человек.

А вот латвийская кол-
лега Ротару Лайма Вай-
куле, похоже, готова 
поступиться принципа-
ми. Еще недавно певица 
раздавала интервью, в 
которых кляла Россию 
и уверяла, что никогда 
больше не приедет к нам 

выступать. Но буквально 
на днях смягчила свою 
позицию. На вопрос о 
концертах в РФ ответи-
ла: «Может быть. Если 
будут извинения и пока-
яние». Оговорку про по-
каяние ей, судя по всему, 
пришлось вставить вы-
нужденно. Поскольку это 
было интервью украин-
ской журналистке. А вот 
в российских концертных 
агентствах уверены, что 
Вайкуле на самом деле 
не особо нужно покая-
ние. Она и не вспомнит 
про свои же слова, если 
заплатить ей 40-50 тысяч 
долларов. Именно такой 
ценник выставлен на воз-
можное участие Лаймы 
в новогодних корпорати-
вах. Желающих заполу-
чить ее пока не наблю-
дается. Но если таковые 
объявятся, то «кормили-
ца всего СССР» якобы 
приедет и споет на тер-
ритории ненавистного ей 
государства.

- Это нереально, - счи-
тает продюсер Иосиф 
Пригожин. - Ни за какие 
деньги она не приедет! 
Она, может быть, не со-
всем адекватная, но не 
сумасшедшая. Посмо-
трите на все ее интервью 
последнего времени. Она 
отлично понимает, что 
после всего, что обозна-
чила в этих интервью, 
дорога к нам ей заказана. 
Она не рискнет приехать.

Лидия Мезина

Точеной фигуре 55-летней 
Алики Смеховой можно 

только позавидовать. 
Между тем у актрисы есть 

несколько секретов того, как 
и что надо есть.

- Мой главный секрет 
заключается в том, чтобы 
хорошо ко всем относить-
ся, - уверяет актриса.

Хотя дала она и более 
практичные советы всем 
желающим выглядеть так 
же молодо:

- Важно правильно 
питаться, соблюдать ре-
жим дня, придерживать-
ся ЗОЖ, исключить ряд 
вредных продуктов...

Смехова заверила, что 
не ест жирное и сладкое. 
Но главное - на ее столе 
уже много лет нет блюд, в 

составе которых имеется 
глютен, белковый компо-
нент злаковых культур.

- Такая диета предпола-
гает полное исключение 
пищи, содержащей клей-
ковину, - пояснила актриса.

Она выяснила у врачей, 
что часто иммунные клет-
ки воспринимают глютен 
как токсин и начинают 
усиленно его атаковать, по-
путно разрушая слизистую 
тонкой кишки. В итоге на-
рушаются всасываемость и 
усвояемость питательных 
веществ из продуктов. К 
тому же содержащие глю-
тен продукты всегда кало-
рийные и углеводистые. 
Вот следящая за весом 
Смехова и решила от них 
отказаться.

Федор Гришин

Филипп Киркоров:
тайна обручального кольца

Ротару зовут, 
а Вайкуле готова

В сезон корпоративов обозначился 
повышенный спрос на выступление 

Хуторянки. Но она не может приехать. 
А вот Вайкуле, как говорят, может. 

Концертные агентства даже выставили 
на нее прайс...

Смехова делится секретами красоты
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Специальную нейро-
сеть, которая умеет делать 
комплименты и соблазнять 
женщин, чтобы уговорить 
их сходить на свидание, раз-
работали в США. Созданием 
такой сети занялись бывшие 
сотрудники приложения для 
знакомств Tinder. Нейросеть-
соблазнителя назвали в честь 
бога любви Купидона, точ-
нее - CupidBot.

Фактически эта нейро-
сеть заменяет Сирано де 
Бержерака для мужчин, ко-
торые не умеют общаться с 
женщинами или настолько 
ленивы, что не хотят тра-
тить время на завоевание 
избранницы. Но это еще не 
все: CupidBot можно настро-
ить так, что он сам будет 
искать в Сети подходящие 
профили женщин (с задан-
ными возрастными рамка-
ми, описанием внешности, 
увлечений, профессий и т. п.) 
и вступать с дамами в раз-
говор под видом мужчины. 
Причем CupidBot запросто 
может болтать с разными 
женщинами одновремен-
но, сыпать комплиментами, 
остроумно поддерживать 
разговор и приглашать де-
вушек на встречи. От муж-
чины фактически требуется 
только одно: самому явиться 
на свидание и не ударить в 
грязь лицом. Для этого нуж-
но хотя бы прочесть пере-
писку избранницы с чат-
ботом, чтобы «не запутаться 
в показаниях». Изобрете-
ние, правда, совсем неодно-
значное. Им запросто могут 
воспользоваться брачные 
аферисты и мошенники на 
доверии. Так что женщинам 
стоит быть начеку.

Коварный Купидон-
CupidBot может поддержи-
вать более 100 разных то-
нальностей речи, в том числе 
прямой, юмористический, 
поэтический, брутальный и 
даже агрессивный тон. Раз-
работчики уверяют клиен-
тов, что платный CupidBot 
с искусственным интеллек-
том возьмет телефончик у 
девушки за три сообщения. 
Также CupidBot сам будет 
лайкать и переписываться 
за мужчину на онлайн-плат-
формах для знакомств и вы-
бьет несколько свиданий в 
неделю. А конечный выбор, 
говорят разработчики, всегда 
остается за пользователем: 
если он решит, что выбран-
ная ботом собеседница ему 

не подходит, всегда может от-
менить свидание под каким-
нибудь предлогом.

Понимая, что изобрете-
ние сомнительное с этиче-
ской точки зрения, разра-
ботчики CupidBot решили 
подстелить соломки. Они 
объясняют необходимость 
нейросети-соблазнителя тем, 
что мужчины на сайтах зна-
комств якобы находятся в не-
выгодной позиции и вынуж-
дены тратить ужасно много 
времени на муторный выбор 
партнерши, а в итоге доволь-
ствуются лишь одним свида-
нием в месяц. Программисты 
сделали пометку: программа 
не является законченной за-
меной для человеческого 
общения и эмоциональной 
связи, она лишь предоставля-
ет возможность установить 
контакт и начать важный 
процесс знакомства.

В то же время уже появи-
лись нейросети, которые по-
зволяют буквально завести 
любовника или любовницу в 
телефоне и задать им все же-
лаемые параметры. Конечно, 
такой «секс-партнер» будет 
способен только поддержи-
вать разговоры на любые 
темы. Да еще современные 
технологии позволяют при-
дать «любовнику в телефо-
не» любой вид: трехмерные 
аватары сейчас делаются 
очень быстро.

Виртуальные сущности 
имитируют настоящее обще-
ние с помощью текстовых 
и голосовых функций. С 
«любовником в телефоне» 
можно общаться как с дру-
гом по переписке, который 
мгновенно отвечает, а также 
созваниваться и записывать 
друг другу голосовые 
сообщения. Такие 
нейросети позицио-
нируют как «находку 
для одиноких людей». 
Вот только проблему 
повышения демогра-
фии такие связи, ко-
нечно, не решат. Они 
могут быть использо-
ваны разве что как 
развлечение или как 
средство для сниже-
ния уровня стресса.

Нужно отметить, 
что ИИ-партнеры не 
только способны отве-
чать на вопросы, но еще 
и учатся в процессе обще-
ния, улучшая свои навыки, 
и подстраиваются под кон-
кретного человека. В итоге 

получается нечто вроде 
виртуальной девушки 
из фильма «Бегущий по 
лезвию - 2». Так, плат-
форма Candy.ai помога-
ет создать собственную 
виртуальную подругу 
или друга с помощью 
персональных настро-
ек. Пользователь мо-
жет выбрать внешний 
вид, голос, предпола-
гаемый характер и 
другие настройки лич-
ности.

Нейросеть Kupid 
AI предлагает вза-
имодействие с ИИ-
друзьями с помощью 
чатов. Бот учится в 
процессе беседы и 
подстраивается под 
конкретного пользо-
вателя, помогая до-
стичь глубокого по-
гружения в общение 
и ощущения пер-
сонализированной 
симпатии.

Симулятор зна-
комств с вирту-
альными людьми 
DreamGF позволя-
ет создавать вирту-
альную личность 
с нуля. Общать-
ся с таким ИИ-
партнером можно 
с помощью тек-
ста и голоса. Тут 
главное - не по-
зволить эмоциям 
обмануть мозг 
и не влюбить-
ся ненароком в 
виртуального 
любовника или 
любовницу.

Яна 
Полянская

Нейросеть для Нейросеть для 
соблазнения соблазнения 
женщинженщин

До чего дошел прогресс! Мало того что сейчас До чего дошел прогресс! Мало того что сейчас 
вместо живых знакомств - чаты, сайты для вместо живых знакомств - чаты, сайты для 
одиноких и соцсети, так еще и на свидания одиноких и соцсети, так еще и на свидания 
женщин приглашает нейросеть. женщин приглашает нейросеть. 

Более того, переме-
щением простейших на-
нороботов по организму 
можно управлять с помо-
щью магнитного поля. И 
эти микроботы способ-
ны влиять на активность 
клеток изнутри. Прорыв-
ное открытие, способное 
изменить медицину, совер-
шили российские ученые 
из Института цитологии и 
генетики СО РАН (ИЦиГ) 
совместно с коллегами из 
Томского политехническо-
го университета (ТПУ).

Оказалось, что наноро-
боты размером с пылинку 
могут захватываться ней-
ронами в обонятельных лу-
ковицах мозга. Ранее было 
известно, что именно через 
обонятельные луковицы моз-
га в нервную систему, а затем 
в мозг попадает амеба, пожи-
рающая мозг. Поэтому людям 
не рекомендуют купаться в 
сомнительных непроточных 
водоемах в жаркую погоду. Но 
тот же путь проникновения 
дает ученым шанс доставлять 
медицинские наноботы в нуж-
ные отделы мозга для лечения 
различных заболеваний и опас-
ных травм.

Российские ученые исполь-
зовали магнитоэлектрических 

нанороботов. Оказалось, что 
они работают внутри кле-
ток живого мозга. Ранее 
исследователи пытались 
управлять активностью 

нервных клеток с помощью 
магнитоэлектрических нано-

частиц снаружи, из простран-
ства вне клеток.

Исследователи говорят, что но-
вое открытие поможет лечить 

нейродегенеративные за-
болевания мозга, например 
болезнь Паркинсона. Для 
этого на отдельные участ-
ки мозга нужно воздейство-
вать магнитными полями 

и подключать воздействие 

запахами. Еще одно перспективное 
направление - адресная доставка на-
нороботами лекарств в нужный от-
дел мозга. Это поможет при лечении 
онкологии. Микроботы способны до-
ставить лекарство непосредственно 
внутрь раковой опухоли, что избавит 
пациента от мучительной химиотера-
пии и других опасных и неприятных 
методов лечения. Сейчас ученые из-
учают возможности использования 
нанороботов для лечения болезни 
Альцгеймера и последствий инсуль-
тов.

Магнитоэлектрические наноро-
боты, кстати, вовсе не импортные, 
а отечественные. Произвели их по 
заказу ученых в Международном 
научно-исследовательском центре 
пьезо- и магнитоэлектрических ма-
териалов ТПУ.

А в это время исследователи из 
Федеральной политехнической 
школы Лозанны (EPFL) разрабо-
тали инновационную систему, по-
зволяющую нанороботам и биоме-
дицинским имплантатам общаться 
внутри человеческого тела путем 
высвобождения молекул в крово-
ток. Новую систему общения нано-
ботов назвали «биомолекулярная 
связь». Зачем это было нужно?

Дело в том, что проводные и бес-
проводные технологии, такие как 
радио, свет или Bluetooth, неэффек-
тивно работают через человече-
ские ткани. Нанороботам же нуж-
но общаться не для развлечения, а 
чтобы эффективнее лечить людей: 
вовремя перемещаться на нужный 
участок тела. Один из авторов ис-
следования Хайтам Аль Хассаниех 
объяснил, что нанороботы будут 
общаться с помощью сигнальных 
молекул и, подобно гормонам в че-
ловеческом теле, направлять и кон-
тролировать высвобождение лекар-
ственных веществ.

Похоже, через некоторое время 
вместо сложных операций и долгих 
недель в больнице пациенты смогут 
просто вдохнуть пригоршню нано-
роботов и позволить им лечить себя 
изнутри.

Ольга Поплавская

Работой мозга Работой мозга 
можно управлять можно управлять 
с помощью с помощью 
нанороботовнанороботов
Впервые в мире удалось доказать, что нанороботы Впервые в мире удалось доказать, что нанороботы 
способны проникнуть внутрь нейронов - нервных способны проникнуть внутрь нейронов - нервных 
клеток организма.клеток организма.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Хорошее время у Близнецов 
для взаимодействия со своим 
партнером. Вы можете прими-
риться даже с самыми сложны-
ми соперниками, возможный 
конфликт будет с легкостью 
урегулирован с помощью раз-
умных аргументов. В пятницу 
посетите парикмахерскую. В 
понедельник лучше оставить 
свое мнение при себе.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

У Стрельцов в данный мо-
мент появится ощущение 
свободы и новых личных пер-
спектив. Не сомневайтесь в 
реализации ваших планов, 
но и не упустите из виду важ-
ность работы над ошибками. 
В четверг используйте прилив 
сил для решения рабочих во-
просов. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам не стоит отчаиваться и 
все время выражать недоволь-
ство. Это время, когда труд-
ности и испытания пойдут вам 
только на пользу. Неделя удач-
на для подведения рабочих 
итогов, а также для планиро-
вания зимних каникул. В среду 
стремитесь к последователь-
ности. В воскресенье уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

У Тельцов есть прекрасная 
возможность сменить работу, 
модернизировать рабочую 
среду или изменить схему ле-
чения. Вы в данный момент 
можете спокойно начать ос-
ваивать новые инструменты и 
технологии. В четверг будете 
склонны во всем докапывать-
ся до сути. В понедельник бе-
рите инициативу в свои руки.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Всю неделю Раки будут ба-
лансировать между желани-
ем сделать жизнь ярче и каче-
ственнее и работой, однако 
этот порыв может повлечь за 
собой всевозможные риски. 
Не пропустите цель - теперь 
практически все зависит от 
точности выбора. В четверг 
избегайте лишних трат. В по-
недельник не переедайте.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Удачное время для наведения 
порядка в трудовых отноше-
ниях у Львов. Взаимопонима-
ние с коллегами и успешное 
управление финансовыми 
операциями станут прочным 
фундаментом на следующий 
месяц. В среду выслушайте 
все точки зрения. В субботу 
отдохните с друзьями за го-
родом.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Коллеги и друзья ценят Дев за 
практический подход к реше-
нию проблем, так что им сто-
ит использовать этот навык 
в свою пользу. Взвесьте все 
плюсы и минусы, правильное 
решение не заставит себя 
долго ждать. В субботу обще-
ние с родными даст душевное 
спокойствие. Вторник хорош 
для любых перемен.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Весы могут озаботиться по-
ведением любимого чело-
века. Помните, все мы уни-
кальны, оцените эту разницу, 
вместо того чтобы сердиться, 
у каждого может быть своя 
точка зрения! Будьте готовы 
к борьбе с препятствиями в 
среду. В пятницу будьте акку-
ратны в расчетах, велик риск 
обмана.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Скорпионы должны стараться 
быть мужественными, но не 
жесткими. Следуйте к своей 
цели, не оборачиваясь, а если 
кто-то попытается вам поме-
шать, поставьте его на место, 
но дипломатично. В пятницу 
лучше заняться спортом. Не 
воспринимайте все букваль-
но, следите за своим настро-
ением в понедельник. 
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Самое главное для Козеро-
гов в данный период - сделать 
первый шаг в неизвестное. Не 
стесняйтесь заявить о себе 
как об умелом профессиона-
ле и талантливом человеке. 
В пятницу стремитесь к по-
следовательности в решении 
сложных вопросов. Во втор-
ник ждите выгодных партнер-
ских предложений.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Водолеям не стоит недо-
оценивать себя и обвинять в 
неуверенности. Знайте, что 
ваша обычная осторожность 
удерживает вас от соверше-
ния многих ошибок. Выходные 
окажутся плодотворными для 
домашних дел. В понедельник 
придется заняться решением 
финансовых вопросов.

Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Звезды советуют Рыбам быть 
более внимательными на 
транспорте или при проведе-
нии каких-либо технических 
работ. Будьте аккуратны, бе-
регите себя и окружающих, 
велик риск травмы. В среду 
не принимайте ответствен-
ных решений. В понедельник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

6 - 12 
ДЕКАБРЯ

6 декабря соединение Меркурия и Сатурна может усилить беспокойство и озабоченность. Будет по-
лезным в этот день научиться концентрировать свое внимание на позитивных мыслях. 9 декабря по-
лусекстиль Солнца и Плутона улучшит самочувствие, усилит оптимизм, сулит удачу в крупных твор-
ческих проектах с участием большого числа зрителей. 10 декабря - трин Меркурия и Урана: благо-
даря хорошей интуиции можно ожидать внезапных озарений. Свои идеи в этот день будем выражать 
оригинально и эксцентрично. 12 декабря - соединение Солнца и Меркурия: активизация интеллек-
туальной работы и усиление коммуникабельности.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Объем продаж БАДов на 
розничном аптечном рынке 
за семь месяцев 2023 года со-
ставил 64,9 млрд рублей, то 
есть на 14% больше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года. Мода на такую 
продукцию захлестнула Рос-
сию еще в 2018 году, когда 
статистика показала гран-
диозную динамику. Россияне 
скупали упаковки полезных 
пилюль в огромных количе-
ствах, а исследователи гово-
рили, что подобное поведе-
ние населения стало ответом 
на ухудшение его финансово-
го положения: люди уже не 
могли позволить себе полно-
ценное питание из продук-
тов хорошего качества. По 
данным Роспотребнадзора, 
все необходимые вещества 
из пищи получают лишь 10% 
россиян. Остальные гражда-
не недостающие витамины 
и микроэлементы пытаются 
получить из БАДов. Медики 
сомневаются, что подобная 
забота о здоровье приведет к 
хорошему результату.

Масла в огонь добави-
ла пандемия. Тогда спрос на 
пробиотики вырос более 
чем в два раза. Омега-3 про-
сто сметалась с прилавков 
- плюс 68%. Это никого не 
удивило: опасность такого 
ковидного осложнения, как 
тромбоз, была высока, а оме-
га-3 положительно влияет на 
текучесть крови. Но потом в 
поликлиники пошли толпы 
пациентов с нарушениями ра-
боты сердца или поджелудоч-
ной железы - им никак нельзя 
было принимать жиры, со-
держащиеся в популярной 
добавке. Из-за повышенной 
тревожности люди чаще 
стали покупать добавки маг-
ния - их продажи выросли на 
40%. Но переизбыток магния 

может привести к десятку се-
рьезных осложнений, вплоть 
до остановки дыхания или 
комы. 

После завершения пан-
демии аппетиты жителей 
страны не уменьшились. 
При этом на здоровье люди 
явно не экономят: в первую 
очередь распродаются до-
рогие добавки, чей ценник 
зашкаливает за 500 рублей. 
Дешевые БАДы покупают 
меньше. Но дорогой товар 
не спасает от риска купить 
подделку. В аптеках это сде-
лать сложнее, здесь все-таки 
существует контроль, а вот в 
интернете - легко. 

В январе 2023-го по срав-
нению с аналогичным пери-
одом прошлого года продажи 
БАДов в крупнейших мар-
кетплейсах России увеличи-
лись на 100%. Такой «успех» 
привел к тому, что на рынок 
пришли тонны подделок. Из 
отчета Центра стратегиче-
ских разработок за первое 
полугодие следует, что почти 
четверть (24%) БАДов, про-
даваемых онлайн, не имеет 
госрегистрации. Кроме того, 
в 19% случаев в составе про-

дукции были обнаружены за-
прещенные вещества, в 17% 
- описание добавок вводило 
потребителя в заблуждение. 

Медики приходят в ужас 
от безответственности паци-
ентов: только 6-7% опрошен-
ных терапевтов говорят, что 
люди достаточно часто обра-
щаются к ним за консульта-
цией на эту тему. Правда, вра-
чи при этом оговариваются, 
что такому поведению есть 
свои причины. Сделать бес-
платный анализ, показываю-
щий, каких микроэлементов 
не хватает в организме, в по-
ликлиниках очень сложно. 

«Теоретически его можно 
сделать по ОМС, но даем на-
правление только при явных 
показаниях. Если человек 
пришел просто на консуль-
тацию, отправляем в част-
ную лабораторию», - пишет 
московский врач в одной из 
соцсетей. В коммерческих за-
ведениях попросят от 10 до 20 
тысяч рублей за услугу. Также 
потребуется еще доплатить 
пару тысяч за консультацию 
врача, который расшифрует 
все данные и сделает назна-
чения. Поэтому большин-

ство покупателей глотает 
«волшебные таблетки» по 
собственному усмотрению и 
это чревато многими пробле-
мами.

Если комплекс содержит 
кальций, а его концентрация 
в сыворотке крови и так по-
вышена, человеку грозит 
гиперкальциемия. Йод за-
прещен при некоторых за-
болеваниях щитовидной же-
лезы. Популярный сейчас 
витамин D в больших дози-
ровках применяется только 
по серьезным медицинским 
показаниям. По информации 
СРО «Союз производителей 
БАД к пище», специалисты 
фиксируют в неделю 100-150 
препаратов с запредельными 
дозировками витаминов. 

«Лекарства проходят дли-
тельный этап исследований 
химического состава, их ток-
сичности, проводятся генные, 
онкогенные испытания на 
животных, только потом на 
человеке. БАДы ничего это-
го не проходят, продавец их 
просто регистрирует в Инсти-
туте питания и распростра-
няет на рынке как добавку в 
пищу, а что он туда добавил, 

сам порой не знает. Есть ли 
от них какой-то терапевти-
ческий эффект, одному Богу 
известно. Если бы это были 
действительно добавки, улуч-
шающие свойства пищи, не 
было бы возражений, но их 

повсеместно рекламиру-
ют и используют как 

лекарственные 
средства. И это 
недопустимо. Мы 

знаем много случа-
ев, когда массированный 

прием БАДов приводил к 
печальным последствиям», 
- предупредил председатель 

Московского городского на-
учного общества терапевтов 
Павел Воробьев. 

Он советует перед покуп-
кой изучить производителя, 
узнать, проводит ли компания 
медицинские исследования, 
приглашают ли ее на профес-
сиональные конференции. 
Лучше всего покупать БАДы 
не в интернете, а в аптеках 
- они не имеют права прода-
вать незарегистрированные 
препараты. В этом году до-
бавки вошли в систему обя-
зательной маркировки, по-
сле чего на пачках появится 
специальный DataMatrix-код. 
С его помощью можно будет 
отследить путь продукта от 
производителя до прилавка. 

А еще врачи говорят, что 
здоровому человеку не надо 
принимать синтетические ви-
тамины. Продукты питания 
- лучший их источник уже по-
тому, что в них необходимые 
организму вещества содер-
жатся в сбалансированном 
самой природой виде. Куда 
выгоднее отказаться от та-
блеток и потратить немалые 
деньги на хорошее, пусть и 
подорожавшее продоволь-
ствие.

Наталья Владимирова 

БАДы не только лечат, 
но и калечат
Росстат сообщил, что спрос на различные биодо-
бавки растет с каждым годом и уже 20% россиян 
постоянно принимают эти пилюли. Между тем 
медики бьют тревогу: качество многих из пред-
ложенных БАДов очень сомнительно, к тому же 
бесконтрольная «профилактика» заболеваний может 
вызвать тяжелые болезни. Что делать в этом случае?

LEGIONMEDIA
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Город, основанный Соломоном. 7. Актер, озвучивший 
Матроскина. 10. Настройка сложного агрегата. 11. Просвечивание тела лучами. 
12. Держава на берегах Нигера. 13. Испанская принцесса. 15. Бефстроганов 
по-татарски. 16. Банкноты и монеты, которые на руках. 17. Водопадная гра-
ница Канады и США. 18. Часть слова для переноса. 19. Своя страничка после 
авторизации. 22. Крупнейший порт Японии. 25. Великий кормчий китайского 
народа. 26. Покупатель вишневого сада у Чехова. 29. Озеро Краснодарского 
края. 31. Райский уголок среди песков. 33. Облицовка советского метро. 35. 
Микки в «Дикой орхидее». 36. Магазин, где есть и ситцы, и парча. 38. Цель по-
хода аргонавтов. 39. Розовое «дитя заката». 41. Большая сеть на рыболовном 
судне. 42. Государство в Южной Америке. 44. Дворовый пацаненок. 47. Автор 
музыкального мини-фильма. 49. Героиня легенды Н. Лескова. 50. Голос выше 
альта. 53. Апартаменты директора. 55. Спектакль в честь звезды. 56. Любимая 
каша Бэрримора. 60. Инструмент для чертежных работ. 61. Кусок, оттяпанный 
топором. 62. Махровый шар в палисаднике. 63. Прозвище свиноматки.   
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Парная верхняя одежда. 2. Бумажка, синеющая в щелочи. 
3. Написал «Легенду о Сонной Лощине». 4. Сквозная галерея во дворце. 5. Ка-
менная пластинка под микроскопом. 6. Скандинавский Зевс. 7. Ядовитый паук, 
живущий в норке. 8. Дочь царя Эдипа. 9. Так зовут актера Смехова. 14. Тезка 
Роговцевой и Лундвер. 20. Елена, певшая в «Рабе любви». 21. Бывает дороже 
денег. 23. Долговая зависимость. 24. «Желатин» со дна морского. 27. «Ваку-
ум» в переводе с латинского. 28. Центр на Дальнем Востоке. 30. Итальянский 
«близнец» творога. 32. Английская единица площади. 34. Холостяк по жизни. 
37. Морозный пушок на проводах. 40. Расхитительница гробниц в кино. 42. Ла-
тыш или эстонец. 43. Вечный, что стоит на семи холмах. 45. Супруг Патрикеев-
ны. 46. Прибрежная пустыня Западной Африки. 47. Титул хазарского хана. 48. 
Исполнение задуманного. 50. Ловкие движения футболиста. 51. Придворное 
звание в дореволюционной России. 52. Автомат со щелью для жетонов. 54. Да-
ется при рождении. 57. Разновидность плодов. 58. Простор для летчиков. 59. 
Амулет из Египта. 

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Работник. 7. Тур-
кмен. 10. Асессор. 11. Альтаир. 12. Агон. 
13. Ерофеев. 15. Орк. 16. Икс. 17. Изнан-
ка. 18. Опак. 19. Техника. 22. Амундсен. 
25. Хна. 26. Абдулов. 29. Памук. 31. Кувез. 
33. Пулька. 35. Ажан. 36. Агути. 38. Такт. 
39. Поддавки. 41. Обет. 42. Дворянка. 44. 
Иконостас. 47. Апексимова. 49. Боб. 50. 
Антраша. 53. Дедлайн. 55. Армавир. 56. 
Обертон. 60. Ареопаг. 61. Игрунка. 62. Ка-
раван. 63. Вагранка.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Размотка. 2. Бамако. 3. Ночник. 4. Кабе-
стан. 5. «Рено». 6. Эссе. 7. «Травиата». 8. 
Катманду. 9. Норматив. 14. Фен. 20. Хи-
хиканье. 21. Игарка. 23. Уайльд. 24. Сапа. 
27. Дозатор. 28. Лагутенко. 30. Маниока. 
32. Унт. 34. Краснота. 37. Игла. 40. Омск. 
42. Джейран. 43. Отс. 45. Орт. 46. Сброд. 
47. Абака. 48. Адвокатура. 50. Аквапарк. 
51. Розанова. 52. Андрогин. 54. Лир. 57. 
Евро. 58. Тана. 59. Нрав.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №49 (1562)

Профессор, последователь Мичури-
на, читает лекцию в институте.

Вдруг стук в дверь, входит секре-
тарша и говорит:

- Ваша жена доставлена в больницу 
в тяжелом состоянии.

- Что случилось?
- Она полезла на яблоню за укро-

пом, а на нее арбуз упал.

1 сeнтября. Дeти пишут сoчинeниe. 
Maшa тянeт руку и спрa шивaeт:

- Maрьивaннa, a кaк пишeтся 
«зaбeрe мeнeлa»?

- Лaднo, Maшa, нe пиши прo лeтo, 
пиши прo Пушкинa.

- Вадик, ты мой лучший половой 
партнер!

- Петрович, клади паркет молча!!!
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